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Пора готовиться
Да-да, именно к зиме. И пусть никого не смущает июнь

ское солнце, наконец-то установившееся тепло. Лето у нас 
скоротечно, а сделать за этот период предстоит очень и 
очень много.

Во-первых, надо трезво оценить обстановку, извлечь уро
ки из прошлой зимы. Она была холоднее, чем в предшеству
ющие годы, но не самая холодная для области. И тем не 
менее выявила крупные недостатки в теплоснабжении 
многих объектов областного, районных центров и рабочих 
поселков. Сотни жалоб от населения — это следствие того, 
что не в полном объеме были проведены ремонтные работы 
на ТЭЦ-1, пиковая резервная котельная «Томскэнерго» ра
ботала с предельной нагрузкой, своевременно не были под
готовлены котельные «Томсктеплосетей» в Ленинском рай
оне Томска, «Райсельхозтехники» в Кривошеинском и Перво
майском, авиапредприятия и «Нефтегазгеологии» в Колпа- 
шевском, объединений «Томскнефть» в Парабельском и «Том- 
леспром» в Асиновском районах. Нельзя допустить, чтобы 
подобное повторилось нынче.

Неразворотливость мобильного управления строительства 
«Томскэлектросетьстроя». в областном центре не позволила 
ввести тепломагистраль 2-а, которая через улицу Герцена 
должна соединить ТЭЦ-1 и ГРЭС-И. Сорвало ввод магистра
ли 7-а территориальное управление строительства. РЭУ 
«Томскэнерго» не запустило принятую от «Химстроя» теп
ломагистраль по улице Сибирской. Все это привело к то
му, что центральный район Томска отапливался в прошлую 
зиму неудовлетворительно.

А если посмотреть в районах? Да уже тот факт, что в 
Шегарском, Кривошеинском, Верхнекетском, Молчановском 
районах к ноябрю (когда уже вовсю шел отопительный се
зон!) заготовили всего 60—70 процентов необходимых на зи- 
му дров, говорит о явном невнимании многих руководителей 
к нуждам людей.

Своевременная и качественная подготовка народного хо
зяйства к работе в зимних условиях—дело не только боль
шой социальной важности. От этого зависят условия труда 
и быта, а значит, и выполнение наших производственных 
планов. Вот почему первичным партийным организациям 
надо проявлять больше настойчивости, повышать ответст
венность хозяйственных руководителей за своевременную 
подготовку к зиме.

Горкомы, райкомы КПСС, парткомы и бюро первичных 
партийных организаций обязаны установить строгий пред
метный контроль за подготовкой котельных, тепловых, 
электрических и водопроводных сетей, реализацией фондов 
на оборудование, трубы, запорную арматуру, уголь, мазут, 
за созданием необходимых запасов топлива, бережным рас
ходованием тепловой и электрической энергии. Добивать
ся неукоснительного выполнения намеченных планов, зада
ний, строго взыскивать с виновных за срыв, сроков. Особое 
внимание необходимо обратить на своевременную, качест
венную подготовку к зиме жилья, школ, больниц, детских 
учреждений. К проверкам широко привлечь партийный, 
профсоюзный актив, народных контролеров.

Несмотря на то, что каждый трудовой коллектив наме
тил конкретные мероприятия по подготовке к зиме, состо
яние дел на объектах теплообеспечения вызывает сегодня 
тревогу.

На реконструкции ГРЭС-Н нынче надо освоить 4 миллио
на рублей строймонтажа. Из запланированных на пять ме
сяцев 1.541 тысячи освоено только 308 тысяч. Темпы ра
боты мобильного управления строительства не выдержива
ют никакой критики. На объектах станции должны ежеднев
но работать 350 строителей. А их — меньше 50*Да и те из-за 
слабой организации труда не задействованы в полную силу.

Ледоход отнял у мосто
строителей самое минималь
ное время. Едва ушла вниз 
по Оби основная масса то-

Строится мост через Обь

На рисунках М. Нестеро
ва: бригадир А. Щукин; ра
бочие будни стройки.

росящегося льда, .как на 
обоих берегах в  районе по
селка Победа развернулась 
самая горячая работа.

Сооружением главного мо
ста области заняты три 
крупных производственных 
коллектива: ' мостоотряд-101 
трерта «Мостострой-2», до- 
рожно - строительное управ
ление № 3 «Томскавтодо.ра» 
и участок «Уралсибгидроме- 
ханизации». Мостоотряд — 
генеральный подрядчик; его 
субподрядные организации 
строят подъезды к  мосту и 
намывают земснарядами 
грунт в дорожное основа
ние.

Сегодня на объекте гото
вятся форсировать принци
пиально новый вид работ
— сооружение пролетов. 
Все необходимое для это
го уже укомплектовано. 
Смонтирован козловой кран, 
способный поднимать мно
готонные махины пролет
ных сооружений. _ Готовы 
люди. А пока основные де
ла сконцентрированы в рус
ле реки.

— Из семи опор моста 
практически готовы шесть,
— ,говорит прораб мостоот
ряда-101 Александр Шлее.— 
«Практически» — потому 
что осталось забетониро
вать верхушки двух опор. 
Этим мы сейчас и заняты. 
На опоре номер пять заби
ты сваи, готовимся откачи
вать воду.

Неуютно на реке: облака 
висят прямо над водою. 
Моросит дождь. Ветер. Но 
работа не прекращается ни 
днем, ни ночью: строители 
организовали свой труд в 
три смены по скользящему 
графику.

Такое ощущение, что ре
ка стала уже. Это, конечно 
же, обман зрения, объясни
мый тем, что русло Оби

Н а  с т у и л е я и е
8

по всем у ф рон ту

ощетинилось строгими свай
ными сооружениями. На ле
вом берегу — промышлен
но-эстетический пейзаж: 
аккуратные клеточки белых 
железобетонных плит одели 
дорожные откосы. Это — 
работа ДСУ-3. На правом 
берегу пока идет укрепле
ние дорожных оснований. 
Здесь главную роль играют 
тяжелые машины, ведомые 
бульдозеристами Владими
ром Галашовым и Степаном 
Дороховым.

Сооружение моста через 
Обь объявлено ударной 
.комсомольской стройкой. 
Молодежи здесь много, и 
очень правильно сделали 
комсомольцы области, уста
новив шефство над этим 
объектом, наладив здесь 
доброе трудовое соревнова
ние. По итогам мая лучшим 
молодым рабочим на строй
ке признан электрик Сергей

Кузнецов. Секретарь комсо
мольской организации, ма
стер участка Ишалла Сели
мов вручил победителю со
ревнования переходящий 
красный вь!мпел обкома 
ВЛКСМ и Почетную rpaiM O- 
ту.

Мы беседуем с бригади
ром мостостроителей Анато
лием Щукиным. Подтяну
тый, очень живой человек, 
авторитетный рабочий руко
водитель.
. — Для меня это второй 
большой мост, —. рассказы
вает Анатолий. — Первый 
был через Томь.

— Насколько прочен кол
лектив бригады?

— Кадровая проблема у 
нас снята, — считает Щу
кин. — И не только в 
бригаде, а в целом на строй
ке. Тут дело, наверное, в 
том, что молодежь сейчас 
обеспечена жильем: благо
устроенные дома и общежи
тия1 в вахтовом поселке Ле- 
бединка. Это недалеко от
сюда, в двух километрах.

В разрыве облаков пока
зывается солнце и высвечи
вает реку, зелень берегов, 
ярко-желтые каски строите
лей. Чайки кричат. Чуть 
ниже по течению ползет че
рез Обь .грузовой паром. На 
обоих берегах ждут перево
за вереницы машин.

Теперь недолго оста
лось, — говорит Анатолий.

— Предпоследний сезон. В 
восемьдесят седьмом , году 
наш мост будет действо
вать.

В. БУСЛАЕВ,

Доходит до смешного: город Готов оказать помощь, а стро
ители толком ответить' не могут: сколько людей и каких 
специальностей им нужно. Потому-то разговоры на еже
недельных заседаниях штаба стройки не приводят к кон
кретным результатам. Стройка не стала ударной, как это 
было предусмотрено постановлением бюро областного коми
тета партии. Томский горком КПСС, которому поручалось 
возглавить работу по мобилизации коллективов на ускоре
ние ввода объектов энергетики, еще he сказал своего слова. 
Б стороне от важнейших задач стоят сегодня профсоюзные 
организации участников стройки.

Не прониклись еще важностью стоящих задач и в ТТУС. 
Уже сегодня мы отстаем с ремонтом тепломагистралей. 
Медленно переводит на газовое топливо пиковую резервную 
котельную МСУ-74.

Управлению коммунального хозяйства к началу отопи
тельного сезона надо капитально, с высоким качеством от
ремонтировать 18 километров теплотрасс, 298 котлов мест
ных котельных, провести ремонт 154 километров ЛЭП и 695 
подстанций, обеспечить завоз 75 тысяч тонн топлива в рай
оны области. И, конечно же, нельзя допустить такого, как 
В прошлом году, когда почти треть отопительных приборов 
в квартирах была подключена без испытания и приемки 
инспекциями.

Бюро обкома КПСС, рассмотрев вопрос о мерах по под
готовке народного хозяйства области к работе в предстоя
щий осенне-зимний период, отметило, что областному уп
равлению жилищно-коммунального хозяйства необходимо 
создать для проведения аварийных работ на магистралях 
тепло- и водоснабжения специальную службу, обеспечив ее 
необходимыми машинами и механизмами. Принять меры 
для улучшения профилактической работы слесарей-сантех- 
ников, электриков ЖКУ, внедрить бригадный подряд, кар
ты НОТ в обслуживание жилого фонда. Промышленные 
предприятия должны помочь в изготовлении запасных ча
стей, деталей для ремонта Тепловых сетей и коммунально
го оборудования.

Особое место в жизнеобеспечении занимает бесперебой
ное снабжение населения водой. Для этого ускоренными 
темпами надо вести строительство подземного водозабора, 
откуда в ближайшее время население Томска может по
лучить еще 12,5 тысячи кубометров воды в сутки. Однако 
территориальное управление строительства практически 
свернуло здесь работы. Нужно также форсировать строи
тельство насосной станции и резервуаров по улице Алтай
ской (укс горисполкома, ТТУС), резервуара на 10 тысяч ку
бометров, станции третьего подъема по Иркутскому тракту 
(ТНХК, «Химстрой»).

Состояние дел по подготовке к зиме на сегодня такое, 
что требуется строгая оценка деятельности каждого прича
стного к этому. Неотложные меры надо принимать уже 
сейчас. В этом и состоит конкретная забота о людях.

В РИТМЕ УДАРНОГО
ДВУХМЕСЯЧНИКА

*

Развить и углубить перелом, наметивший
ся на нефтяном фронте, — вот задача 
дня

Да, май показал, на что способны коллективы, входя
щие в состав объединения «Томскнефть». Но не все про
изводственные подразделения вышли на уровень требо
ваний, определенный областной парторганизацией. В 
этих условиях руководство объединения, Стрежевской 
горком КПСС приняли решение: перераспределить не доб
ранные в мае тонны нефти на июнь. До промыслов до
ведены новые задания. Требовательность к исполнителям 
и производителям работ возросла.
Чем характеризуется сего

дняшнее положение дел на 
нефтяном фронте? НГДУ 
«Стрежевойнефть» имени 
50-летия Союза ССР еже
дневно обеспечивает добы
чу примерно 500 тонн сырья 
сверх плана. Сегодня на 
счету коллектива уже боль
ше четырех тысяч сверх
плановых тонн. Три промы
сла из четырех продолжают 
опережать графики, и толь
ко Вахский укрупненный 
пока идет с минусом. ■

Во втором нефтяном рай
оне лучше других трудится 
коллектив третьего промыс
ла (Лугинецкое месторож
дение), устойчиво оправля
ющийся и с плановыми по
казателями, и с оператив
ными заданиями. Хрониче
ски отстает первый промы
сел (Оленье месторожде
ние).

А вот последние новости 
нефтяного края.

Нижневартовское место
рождение. Здесь поставлена 
под напряжение подстанция 
Проточная (35/6 киловольт). 
Ее оперативный ввод — 
доброе дело управления 
«Стрежевойэнергонефть». Но 
эффект от радостного собы
тия несколько снижает сла
бая работа «Тамокнефте- 
строя» на БКНС-2. Эта 
блочно-кустовая станция 
уже работает, хотя перечень 
чисто строй-монтажных не
доделок -по ней должен тре
вожить руководство треста. 
Довести важный объект «до 
уровня» — задача более чем 
актуальная, особенно вви
ду не такой. уж далекой зи
мы...

Малоречка. Бригада буро
вого 'мастера В. Куприянова 
завершает проходку очеред
ной эксплуатационной сква

жины на седьмом кусту. 
Как мы сообщили в прош
лом номере газеты, присту
пили к работе на кусту 
№ 5 буровики Валентина 
Тарасова. Отлично . потру
дились здесь вышкомонтаж
ники Николая Скокова. 
Чтобы положение дел на 
месторождении) -можно было 
Считать хорошим, нужно 
.немедленно усфрить рабо
ты на сооружении цент
рального пункта нефтесбора. 
Здесь тоже должны оказать 
свое веское слово томскнеф- 
тестроевцы. Строителям по
ра подтянуться до уровня 
буровиков!

В НГДУ «Васюганнефть»
запущена первая ступень 
сепарации нефти и газа в 
цехе подготовки нефти. Ус
тановка позволяет более 
тщательно разгазировать 
нефть, поступающую сюда 
с Катэльгинского, Первомай
ского и Оленьего месторож
дений. Причем нефть с 
двух последних проходит 
дополнительную очистку. 
Ввод первой очереди по
зволил разгрузить уже дей
ствующую на Васюгане ус
тановку подготовки нефти, 
которая получала сырье со 
всех промыслов управления.

В Политбюро
ЦК К П С С

Политбюро ЦК КПСС на очередном 
заседании обсудило ряд вопросов хозяй
ственного, социально-культурного раз
вития страны и -международной полити
ки.

Рассмотрены некоторые вопросы 
дальнейшего совершенствования норми
рования труда в целях роста его произ
водительности и укрепления социали
стического принципа оплаты по труду. 
Подчеркнуто, что система нормирова
ния должна способствовать активному 
внедрению достижений, науки и техни
ки, развитию технологии и улучшению 
организации производства, снижению 
трудоемкости выпускаемой продукции, 
а также усилению материальной заин
тересованности работников.

На заседании Политбюро намечены 
дополнительные меры по обеспечению 
подготовки колхозов и совхозов, транс
портных и других организаций к убор
ке урожая, заготовкам сельскохозяйст
венных продуктов и кормов в текущем 
году, а также к успешному -проведению

■ зимовки скота. Перед (министерствами 
и ведомствами, местными партийными 
и советскими органами, руководителя
ми агропромышленных Объединений, 
колхозов, совхозов и других организа
ций поставлена задача обеспечить свое
временную -и качественную подготовку 
уборочной техники, транспортных 
средств, приемных пунктов, кормоцехов 
и животноводческих помещений. Пре-

■ досмотрено ускорение поставки сель
скому хозяйству уборочных машин, 
грузовых автомобилей, запасных ча
стей и других материально-технических 
средств, ввода в действие хранилищ 
для кормов. Особое внимание обращено 
на необходимость внедрения передо
вых методов организации работ на 
уборке, широкого развертывания социа
листического соревнования, более пол
ного использования имеющихся резер
вов, предотвращения потерь продукции. 
Подчеркнута необходимость того, . что
бы -каждая республика, край, область 
сделали все для удовлетворения потреб
ностей животноводства в грубых и соч
ных кормах.

Политбюро одобрило технико-эконо
мические основы генерального плана 
развития города Ленинграда и Ленин
градской области на 1986—2005 годы. В 
соответствии с этим документом будет 
обеспечиваться ускорение интенсифика
ции всех отраслей экономики города и 
области, развитие коммунального хо
зяйства, снабжения населения водой,

энергией и теплом, транспортное об
служивание граждан, охрана природ
ной среды. Предусматривается последо
вательное развитие здравоохранения, 
укрепление материальной базы торгов
ли и общественного питания, расшире
ние всех видов бытовых услу-г, сети до
школьных и школьных учреждений.

На заседании Политбюро обсуждены 
-некоторые вопросы, связанные , с повы
шением' роли физической культуры и 
спорта в оздоровлении населения. 
Спорткомитету СССР и другим заинте
ресованным министерствам и ведомст
вам даны поручения о подготовке не
обходимых предложений, направленных 
на то, чтобы физкультура и спорт все 
активнее внедрялись в жизнь совет
ских людей, становились действительно • 
массовыми и эффективными.

Политбюро рассмотрело и одобрило 
итоги беседы товарища М. С. Горбаче
ва с Генеральным секретарем ЦК Ком
мунистической партии Чехословакии, 
Президентом ЧССР Г. Гусаком, нахо
дившимся с официальным дружествен
ным визитом в СССР. Отмечено, что 
эта беседа, проходившая в обстановке 
братской дружбы и полного взаимного 
доверия, явилась -новым крупным ша
гом -в укреплении взаимодействия двух 
братских партий и государств. Догово
ренности, достигнутые в ходе советоко
чехословацких переговоров, подписан
ная в Москве Программа долгосрочного 
экономического и научно-технического 
сотрудничества на период до 2000 года 
открывают новые перспективы для 
подъема на более высокий -уровень все
го комплекса отношений наших стран, 
качественного их обогащения в интере
сах братских народов. Последователь
ная реализация этих договоренностей 
является важной политической задачей, 
вытекающей из неизменного курса 
КПСС на упрочение единства и спло
ченности стран социалистического со
дружества.

Заслушав и одобрив сообщение това
рища В. И. Воротникова об итогах по
ездки делегации РСФСР в Канаду, По
литбюро подчеркнуло стремление Со
ветского Союза к дальнейшему разви
тию взаимовыгодных отношений с этой 
страной на благо наших народов, ук
репления мира и международного со
трудничества.

Политбюро ЦК КПСС приняло по об
суждавшимся вопросам соответствую
щие решеник.

Дисциплина поставок

РЕЧНИКИ НЕ ТОРОПЯТСЯ
С открытием навигации Обь 

превращается в оживленную 
транспортную магистраль. 
Насколько интенсивно дви
жение судов, особенно за
мечаешь, когда стоишь на 
борту стремительного «Ме
теора», летящего Па под
водных крыльях над зерка
лом реки. То и дело обго
няет он караваны судов, 
идущих на север области 
с народнохозяйственными 
грузами. А навстречу 
поднимаются к Томску и 
Новосибирску мощные теп
лоходы — ведут баржи с 
лесом, пиломатериалами, 
шпалами.

За навигацию в нашей 
области намечено перевез
ти в судах больше двух 
миллионов тонн продукции 
лесных предприятий. Меж
ду объединением «Томлес- 
пром» и Западно-Сибирским 
речным пароходством за
ключен договор о содруже
стве в соревновании. Его 
конечная цель — досрочно 
поставить Потребителям 
лесную продукцию.

Закончился май. Как вы
полняется договор?

Тревожное чувство оста
ется, когда видишь простаи
вающий без работы отгру
зочный рейд: там, где на 
причалах должна быть при
швартована баржа,, плещет
ся вода, застыла над пон
тоном стрела крана, не ро
кочет его дизель, не видно 
на мостиках людей — 
бригада простаивает. Время 
от времени диспетчер Кет- 
ской сплавконторы связы
вается с речниками. У него 
един вопрос: «Когда будет 
подана баржа?» В ответ — 
ничего утешительного.

И тогда возникает закон
ная тревога. С верховьев 
Кети в Тогур уже прибыли 
в плотах сотни тысяч кубо
метров древесины, которую 
ждут потребители — пред
приятия в Могочине, Том
ске, перевалочные базы в 
Новосибирске, Омск и Ка
захстан. Мало того, не- 
р асформ'иро ванные плоты 
держат на себе такелаж и 
всю другую оснастку. .А 
ведь ее надо возвращать 
быстрее в верховья Кети, 
где формируются новые 
плоты. Из-за нехватки та
келажа приостановится ра
бота сплоточных рейдов в 
Катайте, Степановке, Ор- 
ловке, Клкжвинке. И еще 
одна опасность подстерега
ет доставленную в Тогур 
древесину. Если ее вовре
мя не отгрузить, при спаде 
уровня воды плоты сядут на 
мель и тогда из грязи не
просто будет выручить лес. 
На это потребуются боль

шие затраты труда и 
средств.

Так что баржи надо по
давать сюда как можно бы
стрее. А их все нет и нет. 
Похоже, договор о содру
жестве в соревновании реч
ники пока отложили в сто
рону, а заботятся о своих 
тонно-километрах. Для них 
выгоднее было отправить 
баржи на дальние расстоя
ния—в Стрежевой и Тюмень. 
Забот меньше, а тонно-ки
лометров больше.

Особенно остро почувст
вовали мы эту «подножку» 
'партнеров по соревнованию 
во второй декаде мая. Для 
нормальной отгрузки лес
ной продукции сплавщикам 
(надо иметь в обороте 75 
речных барж, а их бывало 
втрое меньше. Например, 
'11 мая на рейдах «Томлес- 
прома» грузилась только... 
.одна баржа, потом — по две- 
три в сутки. Мощности же 
■рейдов позволяют каждые 
'сутки отправлять по 11 
барж. Во второй половине 
мая по вине речников рей
ды потеряли пятидневку. 
’Работали вполсилы, а в Ер- 
гае, Нарыме, Тогуре прича
лы вообще пустовали.

В сравнении с прошлым 
годом навигация нынче от
крылась несколько раньше, 
и уже в первых числах мая 
IB Красном Яре начали от
грузку круглого леса. Затем 
пошла продукция с Пиков- 
■ского еплавучаетка Кетской 
сплавконторы, приступили к 
отгрузке в Игрекове Чулым- 
'ского ЛПХ, а в Парабель на 
рейды Прокоп, Королятка и 
Песчановка речники сразу по
ставили четыре баржи. Их 
сразу же погрузили.. Было 
поставлено еще три баржи, 
и они 'В тот же день пришли 
в Старо-Югино на Васюгане. 
Но вскоре темпы резко упа
ли, и к началу июня в обо
роте стало только 73 баржи.

Больше всего нас беспо
коит судьба древесины на 
рейдах Па.рабелыакого лес
промхоза. Здесь 144 тысячи 
кубометров лиственной, при
чем большая ее часть — на 
воде. А это значит, что 
бревна быстро теряют ка
чество, могут превратиться 
■в топляки. К тому же все 
три рейда быстро мелеют 
при спаде воды. Отгружено 
пока 85 тысяч кубометров. 
Надо всю древесину забрать 
отсюда до 15—20 июня. И 
тут, решающее слово за ва
ми, товарищи речники. Нам 
бы хотелось, чтобы вы не 
забывали о нашем догово
ре. Такое же положение на 
Усть-Пико'вке Кетской
сплавконторы. Там — 30 ты
сяч кубометров.

В мае хорошо порабо

тал Ергайокий ЛПХ. Уло
жился в плановые цифры 
отгрузки Чулымский, но 
особенно высокими темпа
ми (вел отгрузку Парабель- 
ский. Он перекрыл май
ский план. Плохо в Кет
ской сплавконторе и на Кар- 
гасокском ЛИК. У карга- 
сокцев одна причина — 
поздно открылась здесь на
вигация.

Хотелось бы вот еще что 
сказать речникам,. Навига
ция у нас • в Сибири корот
кая, а сделать надо многое. 
Поэтому трудно понять та
кую ситуацию: мы считаем 
сэкономленные часы на по
грузке барж, а потом они... 
по 4—5 дней стоят на рей
дах в ожидании теплохода! 
Например, баржу № 2040 
мы погрузили в Усть-Тыме 
для 'Нарыма 25 мая. Ходу 
ей самое большое — сутки, а 
она прибыла только через 
пять! То же было с баржей 
в Нарыме, труженной гото
вой продукцией .в Мсгочи- 
но...

Но бывает и наша вина, 
особенно на причалах Чу
лымского ЛПХ или Кет
ской сплавконторы: то
кран сломается, то еще что- 
нибудь. Так что нам надо 
больше следить за поряд
ком на _рейдах.

В нынешнюю навигацию 
предстоит решить еще одну 
ответственную задачу — 
перевезти на Вах для неф
тепромыслов и в Томск 200 
тысяч кубометров хлыстов. 
Для выполнения этой рабо
ты мы арендовали у тю
менских нефтяников два 
25-тснных крана и постави
ли их в Ларине. В первых 
числах июня начал грузить 
хлыстами баржи Каргасок- 
ский ЛИК,

Результаты первого меся
ца навигации нас не могут 
удовлетворить: потребители 
недополучили 46 тысяч 
кубометров древесины. Ви
новаты и мы, и речники. У 
нас к ним одна просьба: 
на перевозках круглого ле
са и лесопродукции посто
янно иметь в обороте не 
менее 75 барж, подавать их 
вовремя. Для ускорения 
оборачиваемости флота реч
ники обещали организовать 
перевозку леса вальными 
баржами на линиях: Тогур 
— Ташара, Тогур — Мого- 
чицо, Каргасок — Моточи- 
но. Так записали и в дого
воре о содружестве. Но по
ка эти «вертушки» действу
ют с перебоями и срывами. 
Надо взятое слово держать.

В. ТРУШКОВ,
начальник отдела спла
ва объединения «Том- 

леспром».

По следам наших выступлений

« П р и в ы к л и
Так называлась критическая 

статья, опубликованная 15 мая. 
В ней рассказывалось о не
достатках я организации про
изводственного процесса, сла
бой трудовой дисциплине в 
коллективе животноводов Гро- 
мышевской животноводческой 
Фермы колхоза имени Ленина. 
Секретарь партбюро В. И. Со
колов сообшил:

к к р и т и к е »
«Статья «Привыкли к кри

тике» была обсуждена на 
правлении колхоза и на «дне 
животновода» с  '.работниками 
фермы. Фанты признаны пра
вильными. Разработаны и 
внедряются мероприятия по 
устранению отмеченных недо
статков.

Производится очистка фер
мы от навоза. К 1 августа бу

дет завершен ремонт подъезд
ных путей к ферме. Дойное 
стадо из старых помещений
будет переведено в новый
комплекс при постановке на 
стойловое содержание, где 
будут улучшены условия тру. 
да. Активно внедряется бригад
ный подряд.

27 мая скот был переведен 
на луга. Существенно повыси
лась молочная продуктив
ность енота. Есть  все возмож
ности для выполнения полу
годового задания».
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З А М Е Т К И  С П Л Е Н У М А Т О М С К О Г О  Р А Й К О М А  К П С С

И С П Ы Т А Н И Е
Д О В Е Р И Е М

В докладе первого секретаря райкома партии А. С. 
Андросова была реальная оценка состояния дела в рай
оне, названы меры по перестройке работы в соответст
вии с требованиями апрельского Пленума ЦК КПСС и 
накануне XXVII съезда партии.

Не обделен вниманием 
Томский район. Все лучшее 
и в полеводстве, и в живот
новодстве сосредоточено
здесь. Материальная база 
хозяйств мощнее и крепче, 
чем где-либо. Это и понятно: 
на долю района приходится 
половина валового производ
ства сельскохозяйственной 
продукции области. Но кому 
больше дают, с того и спрос 
выше. Забота и внимание 
должны отрабатываться
сполна. Как же используется 
накопленный потенциал?

К сожалению, рост произ
водства продукции, и это го
рожане ощущают у себя на 
столе, происходит пока за 
счет экстенсивных факто
ров. Втуне остаются многие 
резервы повышения эффек
тивности. Причем вот какое 
дело: в последнее время про
исходит углубление разрыва 
между хозяйствами сильны
ми и отстающими.

Топчутся на месте земле
дельцы, урожаи зерновых 
не растут, невелика отдача 
кормового гектара. В прямой 
зависимости от этого и де
ла в животноводстве. С на
чала года в районе снизи
лись продуктивность коров, 
численность поголовья, рас
тет долг по продаже молока 
государству. В докладе пер
вого секретаря райкома пар
тии А. С, Андросова отмеча
лось, что невозможно эф
фективно хозяйствовать, не 
обеспечив на производстве 
должной дисциплины и по
рядка. Что-что, а это да еще, 
пожалуй, инициативность 
руководителей и специалис
тов — в большом дефиците.

Не хозяевами, а постояльца
ми чувствуют себя некото
рые из них. Чем еще дру
гим, как не отсутствием по
рядка, можно объяснить 
провалы в работе в совхозах 
«Сибиряк», «Красное знамя», 
«Трудовик» и «Тахтамышев- 
ский»?

Может быть, в районе нет 
примеров доброй работы? 
Предостаточно, Только не 
ленись, перенимай опыт. 
Возьмем совхоз «Томский». 
В первые два года пятилет
ки дала здесь шли неважно: 
долг государству составил 
пять миллионов рублей. Но 
коллектив не спасовал перед 
трудностями, наладил про
изводство. В результате по 
итогам четырех лет получе
но девять миллионов чистой 
прибыли, недавно выполнен 
пятилетний план производ
ства мяса. Директор совхоза 
П. П. Кошель объясняет ус
пех в первую очередь тем, 
что в коллективе сейчас нет 
ни одного пьяницы и про
гульщика. Ни одного рубля 
дополнительных вложений! 
Только навели дисциплину и 
порядок — и такой вот гро
мадный эффект!

— Много лет работаю в 
животноводстве, — сказала 
в своем выступлении на 
пленуме зоотехник Верши- 
нинокого комплекса ОПХ 
имени Б. Н. Сидоренко 
Александра Ивановна Луки
на, — но не видела такого 
подъема, как при переходе 
на подряд. С начала этого 
года работаем по этому ме
тоду, и уже видны перемены 
к лучшему. Если в январе 
перерасход средств составил

13.600 рублей, в феврале — 
3.600, то в апреле и мае до
стигли экономии. Это вна- 
чит, что каждый рабочий и 
специалист стали по-другому 
смотреть на экономию элек
троэнергии, кормов, инвен
таря. Применив коэффици
ент трудового участия, доби
лись сокращения нарушений 
дисциплины по сравнению с 
прошлым годом на 35 про
центов. Благодаря принятым 
мерам продуктивность коров 
возросла на 30 килограммов, 
сократился до минимума па
деж молодняка, возросли 
привесы. Только за май они 
увеличились на 200 граммов 
и составили в целом по ком
плексу 800 граммов. В на
стоящее время цех воспро
изводства перешел на двух- 
,сменку. Люди стали рабо
тать охотнее, а значит, и 
лучше. К концу года весь 
комплекс будет переведен на 
этот режим.

Вот он—предметный и кон
кретный ответ на поставлен
ную апрельским Пленумом 
ЦК КПСС задачу повыше
ния эффективности произ
водства. Причем только 
этим не исчерпывается ин
струментарий влияния на 
экономику. Помимо хозрас
четных бригад, есть и такое 
важное звено, как партгруп
па. На Корниловской ферме 
совхоза «Корнилововий» ее 
возглавляет Т. И. Сайнако- 
ва. Коммунисты взяли под 
свой контроль раздой коров 
в родильном отделении, сле
дят за тем, чтобы не падала 
продуктивность животных 
после их перевода в общие 
дворы. Сейчас ежедневный 
валовой налой по совхозу 
выше прошлогоднего почти 
на тысячу килограммов. 
Животноводы рассчитывают 
продать сверх полугодово
го плана не менее 65 тонн.

Хороших примеров было 
бы гораздо больше, если бы 
райком партии строже и 
требовательнее подходил к 
сценке деловых качеств ру
ководителей и специалистов 
хозяйств, районного звена. 
Многие же пока явно экс
плуатируют оказанное им 
доверие руководить произ
водством. Спрос же с них— 
невелик. Даже в докладе 
А. С. Андросова критика 
была щадящей, через запя
тую, да и сам ход пленума 
показал, что до коренной 
перестройки в работе еще 
далеко. Ох и сильна же еще 
страсть кое у кого из руко
водителей к фразе, велико 
желание выпятить грудь, 
как будто и не район за
должал государству 770 
тонн молока, а государство 
ему.

Трудно идут дела в совхо
зе «Трудовик». Ну, дума
лось, сейчас секретарь пар
тийной организации хозяй
ства В. Д. Куприянов выло
жит конкретную программу 
подъема экономики. Ничего 
подобного. Свое выступление 
он начал почвенно-географи
ческой характеристикой сов
хоза, а закончил тем, что 
люди разбегаются и нужна 
помощь РАПО в строитель
стве жилья. Как творят, 
так и работают — вскользь. 
Не случайно так возмутило 
это директора совхоза «Том
ский» П. П. Кошеля.

— Я думаю, — сказал он 
р  вынужденном отступлении 
от своих дел, — сегодня 
многие просто не прочувст
вовали истинного положения 
дел. Возьмем сообщение сек
ретаря парткома совхоза 
«Трудовик». Разве кто-ни
будь понял из него, что там 
катастрофическое положе
ние? Наоборот, можно поду
мать, что все в совхозе пре
красно. А там действитель
но глубочайший спад. И  раз
ве не побегут из хозяйства 
люди, если механизаторы 
должны бить два часа бока, 
пока их довезут на «Урале» 
до поля, а потом еще и до
мой. Сколько же времени 
остается на работу? Неуже
ли нельзя построить прос
тенький -культстан. где

можно было бы отдохнуть 
после по-настоящему напря
женной работы, перекусить 
горячего, и нужна ли для 
этого помощь РАПО? Сов
хоз специализируется на от
корме крупного рогатого 
скота. Если и есть что рен
табельного, то это—откорм. 
Но в «Трудовике» центнер 
мяса стоит 500 рублей. Об
манывают там себя и лю
дей. Что накосят, тем и до
вольны. Один раз в сутки 
кормят скот — откуда быть 
результатам? Давно пора в 
совхозе от слов переходить 
к делу. Если бы мне сказа
ли: иди работай в это хо
зяйство, я бы пошел и вы
вел его через три года в 
передовые...

Эту часть выступления 
Кошеля Встретили в зале 
дружными аплодисментами. 
Нет, никто не усмотрел по
зы, желания сыграть на пуб
лику. Все знают: Кошель на 
ветер слов не бросает. Надо 
полагать, в числе других 
аплодировали и директора 
совхозов «Красное знамя» и 
«Тахтамышевский» — Н. И. 
Редкачев и В. Г. Моопанов. 
Хотя, впрочем, кто знает, 
может, и поскромничали: 
ведь критика в адрес «Тру
довика» — критика и воз
главляемых ими хозяйств, 
где дела обстоят не лучше.

Дисциплина и порядок — 
составные хорошей работы 
— прямо увязаны с борьбой 
с таким общественным 
злом, как пьянство. К со
жалению, этой темы и до
кладчик, и выступающие 
на пленуме коснулись лишь 
в общих чертах. Словно 
давно уже стреножен в рай
оне «зеленый змий». Но 
пьют же, пьют. Не с коло
дезной же (воды в том же 
совхозе «Трудовик» в про
шлом году на (Каждого ра
ботающего приходится бо
лее двух человеко-дней 
прогулов... Откуда та
кая стеснительность в 
оценке работы партийных 
комитетов на 'местах, руко
водителей и специалистов, 
не пора ли все-таки на
учиться называть вещи сво
ими именами?

ю. МОЛОДЦОВ.

Трезвость — норма жизни

К О Г Д А  ИМЕЕШЬ 
С К Р А С О Ю

ДЕ ЛО
Й

Вот ,уже десять лет коллектив нашего Богашевского за
вода художественной керамики удерживает переходящее 
Красное знамя обкома КПСС, облисполкома, облсовпро- 
фа и обкома ВЛКСМ как победитель социалистического 
соревнования по итогам тода среди предприятий местно
го подчинения.

Коллектив — слаженный, 
работящий, трудятся здесь 
в основном женщины, а 
они, как известно, дисцип
линированнее мужчин, и в 
рюмку не заглядывают. Во 
всяком случае, у нас таких 
что-то не припомню. Един
ственное слабое звено — за
ливочный круг: работа од
нообразная, может, поэтому 
до недавнего времени и со
бирались там выпивохи. Бо
ремся с ними, боремся, ни
чего не получается — уво
лим. Проходит неделя, дру
гая, а производство-то не ос
тановишь, и замену им по
добрать трудно: здесь все- 
таки не город—каждый на
перечет и каждый на виду. 
Вот и брали снова тех же 
любителей выпить

Но вот пришли к 
нам молодые ребята, и 
мы почувствовали, что 
работать стало легче. 
Нет прежних остановок и 
авралов, план ровнее выпол
няется, а он у нас напря
женный: даем в год -про
дукции на -м-илл-ион рублей. 
Не знаю, как будет в даль
нейшем, но пока мы своими 
молодыми помощниками 
очень довольны. А что же 
стало с «постоян-ными»- 
то нашими? Приутих
ли, а после выхода 
документов партии и прави
тельства по преодолению 
пьянства и -алкоголизма 
многие всерьез о будущем 
задумались.

Мы, женщины, вот о чем 
между. -собой рассуждаем: 
кто нам -мешал раньше-то. 
еще до выхода партийного 
документа, занять по отно

шению к выпивохам прин
ципиальную позицию? Раз
ве не знали мы, что пьянка
— это социальное зло? Или 1 
не ведали, что любители 
спиртного у нас всех, у го- , 
сударства крадут . время, 
трудовую нашу копейку, 
жизнь нашу усложняют? 
Знали и ведали!

Мы с коллегами моими, 
вот о чем подумали: как бы 
нам, не дожидаясь крайних 
мер, отправки в ЛТП и т. п., 
воспитывать у себя тех, кто 
еще не болен, но уже и -не
надежен. И решили: надо 
использовать те права, что 
у нас есть. К примеру, та
кое: через суд лишать нена
дежного человека части зар
платы и отдавать ее опеку
ну (жене, матери, родствен
никам, а не будет таковых, 
так и от коллектива -назна
чим). А если и это не по
действует, не давать пьяни
це денег на руки совсем, а 
питается пусть вместе со 
всеми в столовой, по та
лонам. Ведь производство-то 
у нас поточное: один запил
— -все участки страдают.

Важно и то, как налажен
быт, какова культура про
изводства. Не помню слу
чая, чтобы начал спиваться 
кто-то из -моих друзей, зна
комых. занятых на росписи 
изделий. Сама красота, чис
тота, уникальность нашей 
томской глины облагоражи
вает человека, воспитывает 
вкус, привычку к чистоте, 
уюту. Пьют там, где нечего 
делать, где труд неритмичен, 
неинтересен. Н-а нашем за
воде хозспособом создан цех 
нестандартного оборудова

ния. Инженеры, рационали
заторы постепенно изжи
вают ручной труд, а зна
чит, работать становится ин
тереснее. Думаю, в скором 
времени и наш «заливоч
ный круг» перестанет быть 
слабым местом на производ
стве.

Что же касается быта, 
здесь тоже м-ногое зависит 
от нас самих. У завода^ есть 
свое подсобное хозяйство. 
В предпраздничные дни те
перь -не приходится ездить 
за мясом на базар, желаю
щим рабочим проданы на от
корм поросята. Это для нас, 
женщин, настоящая помощь.

Все, кто -работает на за
воде, живут в основном 
в Богашеве, Лоскутове, в 
поселке Новостройка. На
до сказать, культурно-про
светительная работа в этих 
селах не стоит на -месте. У 
нас, в Новостройке, к при
меру, есть неплохая библио
тека, небольшой, но уютный 
и гостеприимный Дом куль
туры. Я сама в молодости 
любила художественную са
модеятельность, а теперь 
люблю сходить на концерты, 

Я живу в селе и работаю 
на заводе художественных 
промыслов. Каждая травин
ка на дороге от дома до за
вода уже знакома. А при
дешь на рабочее место, 
эта же травинка ложится на 
белизну глины новым узо
ром. И вот уже под руками 
моих подруг оживают на 
керамике ' знакомые с детст
ва травы, ягоды, листья. 
Так и в жизни надо: стро
ить, брать в свой быт то, 
что знакомо, любимо, чтобы 
не грязное пятно, а краси
вый узор получался.

В. СМЕТАНИНА, 
расписчица эксперимен
тального завода художе

ственной керамики, 
с. Богашево.

Советы специалиста------- ------------------------

КАК ВЫРАЩИВАТЬ
Р А

Многим. земледельцам на
шей области известно, что 
кормовая культура рапс от
личается высокой урожай
ностью — д-о 500 центнеров 
зеленой массы и по 15—20 
центнеров семян с гектара. 
По сбору переваримого про
теина он превышает кукуру
зу в два с лишним раза, 
имеет короткий -вегетацион
ный период, обладает холо
достойкостью и может быть 
посеян в разные сроки ве
сенне-летнего -периода.
Рапс — хороший компонент 
зеленого конвейера, осо
бенно для поздней осе-ни, 
когда другие источники све
жих кормов иссякнут.

-Учитывая высокие кормо
вые достоинства этой куль
туры и -необычно сложную 
весну, хозяйства области ре
шили значительно расши
рить посевы ярового рапса 
и сурепицы. Облсельхозуп- 
равление приняло необходи
мые меры для завоза в об
ласть более 100 тонн семян. 
Это позволяет засеять рап
сом не менее Щ.дысяч гек
таров

Заслуживает поддержки 
инициатива Томского райо
на, хозяйства которого на
метили произвести -посев 
рапса на площади более 
трех тысяч гектаров (из них 
на семенные цели—2.600) и 
получить семян не менее 
1.300—1.500 тонн. 200 тонн ре
шено оставить на посев, а 
остальные пустить -на пере
работку для получения мас
ла и жмыхов, в которых 
содержится до 38—40 про
центов белка. В настоящее 
время pane -уже посеян иа 
площади более 1.500 гек
таров.

Что нужно знать, чтобы 
получить высокий урожай 
семян и зеленой массы яро
вого рапса, какую соблюсти 
агротехнику?

Яровой рапс и сурепица 
малотребовательны к теп
лу, переносят заморозки до 
8 градусов, но угнетаются 
засухой. Расте-ния длинного 
дня. При -посеве в -ра-нние 
сроки развитие их проходит 
быстро. Они раньше зацве
тают и дают зрелые семена.

При летних посевах (июнь, 
июль) в условиях укорочен
ного дня развитие растений 
задерживается. Но у-рожай 
зеленой массы при наличии 
влаги увеличивается (осо
бенно характерно это в ус
ловиях нашей области).

Лучшие почвы для воз
делывания этих культур — 
чернозе-мы и' средние су
глинки. Лучшие предшест
венники — пар, пропашные 
и оборот пласта , многолет
них трав,

■При подготовке поля к се
ву необходимо всегда пом
нить, что семена рапса и 
сурепицы мелкие, поэтому 
требуется хорошая раздел
ка поч-вы и выравнивание 
поля. Обязательно допосев-

п с
ное и послепосевное пр-ика- 
тьюа-ние, лучше кольчаты
ми катками. Удобрения вно
сить: по 20—25 тонн на гек
тар—органики и минераль
ных удобрений (азотных, 
фосфорных и калийных) — 
100—140 килограммов дейст
вующего вещества.

По-сев ярового ра-пса на 
семена должен быть ранний 
(одновременно с ранними 
зерновыми). Для подкормки 
-и" приготовления силоса 
лучшие сроки посева летние 
— средние (вторая полови
на июня, июль, до августа).

Способ сева — рядковый с 
междурядьем 14 сантимет
ров,, любыми зерновыми се
ялками. Норма высева се
мян—10—15 -килограммов
Глубина заделки— 2—3 сан
тиметра.

-Перед посевом семена 
опудрить 12-процентяым ду
стом гексахлорана из расче
та 6—8 килограммов на тон
ну семян (от крестоцветных 
блошек).

Для того, чтобы выдер
жать установленную норму 
высева, семена -рапса сме
шивают с балластом (просе
янный суперфосфат из рас
чета 1:2 или 1:3 в весовом 
соотношении). Вслед за по
севом поле обязательно при
катать.

Уход за посевами рапса 
заключается в борьбе с вре
дителями и болезнями. 
Всходы, особенно ранние, 
сильно повреждаются кре
стоцветными блошками.
Меры борьбы: до появления 
всходов обочины полей об
рабатывать 12-процентным 
дустом гексахлорана. При 
появлении всходов опыле
ние можно повторить из 
расчета 18—20 килограммов 
вещества на гектар. При 
появлении ра-псовсго пи
лильщика и рапсового цве
тоеда посевы опрыскать 
1,—0 ,2-процентным раство
ром 80-процентного техни
ческого хлорофоса.

Уборка на семена — раз
дельная, с немедленной до
работкой семян до посевных 
кондиций.

На зеленый корм -рапс 
лучше убирать до начала 
полного цветения. В этот 
период в зеленой массе со
держится максимальное ко
личество протеина, и она 
хорошо поедается -всеми ви
дами животных. На силос 
pane лучше убирать в конце 
его цветения.

Адро-номам хозяйств нуж
но запомнить такую деталь. 
В этом году завезено в об
ласть 8 сортов ярового рап
са и сурепицы. Поэтому 
нужно в каждом хозяйстве 
строго учесть все площади 
по сортам, организовать по
стоянное наблюдение и вы
явить лучшие сорта ра-пса 
для возделывания в наших 
условиях на семена и на 
зеленую массу.

А. РУДЕНКО,
главный агроном обл- 

сельхозуправлеиия.

____________ _____________________________________ Союз науки и труда: промышленные роботы

Цех зав тр аш н его  д ня
Если -студент учится -только по книжкам, то из него 

настоящего инженера не получится. Этим руководство
вались сотрудники кафедры автоматизации и роботиза
ции машиностроения Томского политехнического инсти
тута, -когда принялись создавать материальную базу для 
лабораторных работ. И вот за три года в помещении од
ного из корпусов ТПИ появился цех будущего, где робо
ты могут делать все: проводить токарную обработку, 
сверлить, фрезеровать,

В ЭТОМ году наша ка
федра подготовила две 
группы студентов — 

около 50 человек. Они стали 
специалистами по техноло
гии роботизированного про
изводства. Очень важно, что 
студенты своими руками 
программировали автомати
ческие манипуляторы, стан
ки с числовым программ
ным управлением, выполня
ли на роботизированных мо
дулях лабораторные работы. 
А Сергей Воронин даже вы
полнил дипломную работу 
по созданию технологии из
готовления деталей на одном 
из таких модулей, оснащен
ных совершенным автома
тическим манипулятором.

Начала создаваться мате
риальная база для обучения 
студентов в 1982 году, когда 
три дипломника состыкова
ли .два токарных станка с 
числовым программным уп
равлением с роботам марки- 
«Бриг-ЮЗАЗ». Я также -при-

нарезать сложную конусную

нимал участие в этой рабо
те. С тех пор студенты по
стоянно занимаются вместе 
с сотрудниками кафедры 
монтажом, отладкой, про
граммированием роботизиро
ванных модулей. Сейчас мы 
имеем в дополнение к  пер
вому токарному модулю 
сверлильный, фрезерный. 
Недавно запустили еще один 
комплекс, оснащенный бол
гарским роботом. У этого 
комплекса очень большие 
возможности.

Очень активно способст
вовал созданию современной, 
материальной ба-зы доцент 
В. И. Лившиц. Много обору
дования передали кафедре 
томские предприятия, заин
тересованные в ускорении 
под-готовки инженеров-робо- 
тотех-ников, — электротехни
ческий завод, ГПЗ-5, объеди
нение «Контур ». 
ли сложные 
системы, оснащенные 
ройствами числового

гра-ммного управления, ин
женеры-механики А. М. 
Парсаданян и Ш. X. Сера- 
зетдинов, инженер-электрон
щик В. Ш. Зиязотд-инов. 
Приходится изготавливать и 
новые узлы, специальную 
оснастку, исправлять недо
работанные электронные 
блоки.

Когда мы запускаем робо
тизированные модули, то 
обычно детали для них вы
бираем серийные, изготовля
емые на томских предприя
тиях. Так, последний наш 
модуль, оснащенный болгар
ским роботом, обрабатывает 
крышку гидротолкателя, ко
торый делают на Томском 
электромеханическом заво
де. При этом появляется 
возможность сравнить тра
диционную и роботизиро
ванную технологии, выявить 
их сильные и слабые сто
роны. А вообще-то, изменив 
программу, можно заставить 
роботизированный модуль 
делать любую деталь. При
чем перестраивать оборудо
вание можно по нескольку 
-раз в день.

Недавно у нас на кафедре 
появился робот-трайлер. Он 
-предназначен для транспор
тировки деталей от одного

запоминать ра-з показанный 
маршрут. Для него не нуж
ны ни рельсы, ни цветные 
линии на полу, ни специ
альные кабели. Робот-трай- 
лер будет развозить детали, 
а автоматические манипуля
торы у ста-нков станут сни
мать с него заготовки, уста
навливать на станки, загру
жать его готовыми изделия
ми для отправки на склад 
или для передачи на другую 
технологическую цепочку.

Многое уже сделано на 
кафедре, но еще больше 
предстоит. Нам катастрофи
чески не хватает места. Обо
рудование в помещении сто
ит очень тесно. И запустить 
тот же робот-трайлер по 
этой причине трудно.

В помещении, где установ
лены роботизированные мо
дули, частенько можно уви
деть инженеров, руководи
телей томских предприятий. 
Мы демонстрируем -новей
шую технику в р-аботе, да
ем консультации.

А. САМУЙЛОВ, 
инженер-механик.

НА СНИМКЕ: инженер- 
механик А. М. Самуйлов 
«учит» , болгарский робот 
брать детали и устанавли
вать их для обработки на 
станок с ЧПУ.

Фото Е. Лисицына.

А запуска- 
технические модуля к другому. Трайлер 

уст- оснащен встроенной ЭВМ 
про- «Электроника-60» и способен

Продовольственная программа —  в действии

Система земледелия и землеустройства хозяйства раз
рабатывается на период до 1990 года на основе комп
лексных планов развития сельхозпредприятий в стро
гом -соответствии с зональной системой земледелия обла
сти. Она должна обеспечивать выполнение Продовольст
венной программы. При этом учитываются такие требо
вания.

I. С Т Р У К Т У Р А  П О С Е В О В

Систему земледелия -

Анализ материалов систем 
земледелия совхозов и кол
хозов Асиновско-го, Зырян
ского и Кривошеинского, 
а также шести хозяйств 
Шегарокого и девяти—Ко- 
жевниковского районов по
казал, что только по А-си- 
новскому и Кривошеинско- 
му районам посевы зерно
вых и кормовых культур-в 
процент-нсм отношении -к 
пашне соответствуют или 
близки к рекомендуемым 
зональной системой земле
делия области. По Зырян
скому району процент зер
новых и чистого пара ока
зался больше, а кормовых 
— меньше, чем было -реко
мендовано. Пока еще не за
кончена разработка этих 
документов для всех хо
зяйств Шегарского и Ко- 
жевниковского районов, но 
уже очевидно, что для Ше
гарского завышен процент 
зерновых и чистого пара, а 
процент кормовых культур 
занижен.

В Коже в н и-к ов с к с м райо
не, по-видимому, -надо 
иметь в . структуре посевов 
несколько больше кормовых 
культур и немного умень
шить процент паров против 
рекомендованного. Необхо
димо внести корректировку

в зональные рекомендации 
по структуре посевных пло
щадей в этих и особенно в 
Томском -районах. Его целе
сообразно выделить в само
стоятельную зону.

В текущем году разрабо
таны системы земледелия 
для хозяйств Бакчарского, 
Чаияекото, Первомайского, 
Молчанокского, Колпашев- 
ского и некоторых -других 
районов. После обобщения 
этих данных следовало бы 
внести изменения на 12-ю 
-пятилетку в распределение 
районов по природно-эконо
мическим зс-нам и соответ
ственно откорректировать 
структуру пссев-ных площа
дей. —

Од-нако между хозяйства
ми даже одного района с 
учетом их специализации, 

•поголовья и вида скота, на
личия кормовых у-го-дий мо
гут быть значительные от
клонения от среднерайонно
го показателя в структуре 
посевных -площадей. Это на
глядно видно из таблицы.

Хозяйства с ограниченны
ми площадями естественных 
сенокосов в структуре име
ют зерновых на 3—10 про
центов меньше, а кормо-вьгх 
— на 4—16 процентов боль

ше, чем в хозяйствах со
значительными площадями 
этих угодий. Например, в 
колхозе и-мени Жданова
Зырянского района сеноко
сов 770 гектаров, а в колхо
зе имени Калинина (до его 
разделения) того же района 
— 9.130. В первом хозяйстве 
зерновых -на 11 процентов к 
пашне меньше, а кормовых 
на 16 больше, чем во вто
ром.

Зерновые как в гектарах, 
так и в процентах к площа
ди пашни за последние го
ды несколько сокращаются. 
Это вызвано ростом посевов 
кормовых культур (кроме 
хозяйств Шегарского, Ко- 
'жев-никовского и двух хо
зяйств Томского районов) и 
п-лоФдцей под чистыми па
рами. В разработанных си
стемах земледелия посевы 
зерновых предусматривают
ся в больших размерах, чем 
было в 1981—1984 годах (за 
Исключением пяти хозяйств 
Шегарского района). И это 
надо считать обязательным 
условием в системе земле
делия, так -как «хлеб—‘всему 
голова».

В посевах зерновых надо 
иметь озимую рожь, яро
вую пшеницу и восстано
вить посевы ячменя. Обще
известно -положительное зна
чение ржи. Эта культура 
способствует очищению по
лей от сорняков и создает 
хорошее фитосанита-р-ное со
стояние почвы для ряда 
других культур. Она—отлич
ный предшественник для 
пшеницы, гороха. ячменя.

льна и овса. С организаци
онной стороны, рожь позво
ляет разгрузить весенний 
сев зерновых и раньше под
готовить зябь. Эта культура 
должна занимать достойное 
место в структуре посевных 
площадей, и под нее надо 
отводить одно поле в . поле
вом севообороте.

К сожалению, в ряде хо
зяйств зерновых районов и 
даже в Шегарском необо
снованно сокращают посе
вы этой ценной продо
вольственной и агротехни
ческой культуры.

В последние годы замет
но уменьшаются * посевы 
яровой пшеницы. Объясня
ют тем, что о-на дает уро
жайность ниже о-вса. Дейст
вительно, в ряде хозяйств 
урожай ее на 5—10 центне
ров меньше овса, но во мно
гих нет такой разницы. В 
целом по области ове-с дал 
в 1981—1984 годах с гекта
ра урожай на 1,6—4,2 цент
нера больше пшеницы. Но, 
если даже взять урожай 
этих культур в 1983 году, 
когда с гектара пшен-ицы 
получе-но по 12 це-нтнеров, а 
овса—но 16,2, то при учете 
того, что овес имеет плен- 
чатость 25—27 процентс-в, 
увидим: в переводе на чи
стое зерно урожай их будет 
Одинаковым. Кроме того, 
зачастую овес убирается с 
большим подгоном. При су
шке и подработке в отходы 
идет большой процент щуп
лого и недозрелого зерна. 
Следовательно, качество
пщени-цы -выше качества ов

са. Не следует забывать, что 
овес дает хороший урожай 
при размещении его в сево
обороте1 после пшеницы, а 
при посеве второй -культу
рой после овса он резко 
снижает урожай.

Наконец, пшеница входит 
необходимым компонентом в 
Комбикорма. Разумно-ли ис
пользовать для этой цели 
пшеницу с высокими хлебо
пекарными качествами, за
возимую из других областей 
страны? Да и можно ли го
ворить о севооборотах, если 
в посевах будет только овес? 
Получается, что «овес по 
овсу и о-всом погоняет!» А 
такое происходит в совхо
зе «Чаинский», элитно-семе
новодческом хозяйстве На- 
рым.ской селекционной стан
ции и некоторых других хо
зяйствах Чаинского и Кол- 
паше-вокого районов. В об
щем, ни с агрономической, 
ни с экономической стороны 
нельзя полностью исклю
чить пшеницу из посевов. 
Ведь чем больше биологиче
ская ра-зница культур, вклю
чаемых в севооборот, тем 
выше эффективность влия
ния предшественника на 
урожай последующей куль
туры.

Достойное место в посе
вах должно отводиться го
роху. Он—хороший предше
ственник для всех культур, 
входит компонентом в одно
летние травосмеси и фураж 
на корм скоту. В хозяйстве 
надо иметь не менее 3—5 
процентов гороха от площа
ди зерновых, чтобы полно

стью обеспечивать потреб
ность в  семенах и кормах.

-В структуре посевных 
площадей необходимо по
степенно сокращать посевы 
кормовых, что и предусмат
ривается системами земле
делия. Это возможно за 
счет повышения урожайно
сти этих культур, а также 
естественных угодий. Кста
ти, в ОПХ имени Б. Н. Си
доренко в последние годы 
уменьшают посевы кормо
вых без снижения общего 
количества заготавливаемых 
кормов. Основа этому—рост 
их урожайности.

Хороший опыт интенсив
ного использования земли 
под кормовые культуры 
имеют совхозы «Асинов- 
ский» и «Зырянский».
Здесь в зеленом конвейере 
после уборки озимой ржи 
на кор-м проводят посев 
однолетних трав для под
кормки скота и переработки 
на витаминную муку.

Сокращение посевов кор
мовых культур на пашне 
позволит увеличить процент 
зерновых и не уменьшить 
-паровые поля при недостат

ке кормов. Ведь не секрет, что 
некоторые хозяйства продаж 
ют силос и сенаж, отдают 
значительную часть покосов 
другим хозяйствам. Не луч
ше ли в этом случаё увели
чить производство зерна на 
продажу за счет расшире
ния посевов или же доби
ваться роста поголовья ско
та?

Особо хотелось бы оста
новиться на структуре воз-
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Беседу с читателем ведет журналист Александр СОЛОВЬЕВ

ДЕРЕВЕНСКИЕ СВАДЬБЫ
В ОСТОРЖЕННОЕ отно

шение к свадьбам, как 
1к необычному празд

неству , во многих из нас 
зародилось еще в детстве, 
когда с печей и полатей мы 
завороженно и выжидатель
но глядели на жениха и 
невесту. Нет, не только не
обычность действия в доме 
привлекала нас тогда. Был. 
можно сказать, и матери
альный интерес. Если свадь
ба шла ладом, то нас не
пременно угощали — то 
пряником домашним, то пи
рогом, то еще чем-нибудь 
вкусным. В послевоенное 
время, когда многим семь-> 
ям было не до праздников, 
да и почти всех женихов 
война повырывала из сел и 
деревень, свадебное веселье, 
свадебная щедрость были 
не очень частыми. Но — 
были!

Сегодня, когда страна 
встает против пьянства, хо
чу выделить одно обстоя
тельство, запомнившееся 
н а в с е г д а :  на деревенских 
свадьбах не было пьянки. 
Или скажем так: свадьба не 
превращалась в пьянку. Не 
говорю уже о женихе и не
весте — боже упаси, чтобы 
они выпили спиртного! Они 
сидели торжественно. Как 
спутники перед дальней до
рогой. Как само олицетво
рение трезвости и серьез
ности. И каждое их движе
ние, жест и слсво отмечали 
сотни внимательных .глаз. 
Все имело значение. Во 
всем выискивались знаки 
их будущей жизни. И ве
лика была их ответствен
ность в эти минуты, осо
бенно перед родителями — 
не опозорить бы, не омрачить 
их надежды необдуманным 
словом или жестом.

Но не только за молоды
ми, строго следили .неусып
ные глаза .и уши сельского 
мира. Все, кто участвовал в 
свадебном торжестве, тоже, 
как мы сейчас .говорим, бы
ли под контролем. Поведе
ние каждого бралось на за
метку, и потом человек — 
в зависимости от того, как 
он вел себя «на людях», — 
получал или одобрение, или

осуждение народа. И этот 
приговор не так-то просто 
было изменить. Тем более 
для юношей и девушек, ко
торые тоже в скором време
ни готовились стать жени
хами и невестами. К ним 
присматривались, их оцени
вали особо. И, конечно же, 
они старались показать се
бя с лучшей стороны. В том 
числе и для того, чтобы ка
кой-то выходкой не бросить 
тень на свадебное торжест
во, что было равнозначно 
неуважительному отноше
нию к молодым и их роди
телям, .вообще к народу.

В наше время свадьбы на 
селе участились. Это отрад
но. Экономически крепче 
стали наши деревни и се
ла. Несоизмеримо вырос до
статок крестьянской семьи. 
«По карману» стали и «ши
рокие свадьбы». Недаром с 
таким упоением поются сло
ва популярной песни о том, 
что «широкой этой свадьбе 
было места мало. И неба 
было мало, и земли...». Та
кая «широта» происходит 
подчас не от изобилия ра
дости и счастья, не от ши
роты душевной, а от содер
жимого «кармана», от ко
личества хмельного. А пья
ному, как известно, и море 
по колено. Где же ему хва
тит земли!

И вот ведь еще в чем 
парадокс. Каждая новая 
свадьба как бы старается 
перещеголять ей предшест
вовавшую. И уж, во всяком 
случае, ее устроители не хо
тят «уступать». Добро бы, 
если бы соперничали в уме
нии организовать веселье, в 
остроумии, .находчивости, 
затейливости. Но часто та
кое «'соревнование» оцени

в а е т с я  количеством гостей и 
количеством выпитого. На 
это бросаются тысячи руб
лей. Для иных семей это 
оборачивается немалыми 
долгами. И когда-то они 
рассчитаются, чтобы вздох
нуть наконец с облегче
нием!..

Но такое облегчение для 
многих так и йе приходит, 
так как, женившись «по 
пьянке», молодые нередко 
расходятся, И свадебные 
долги еще не отданы, и со
вместная жизнь не получи
лась. А у некоторых потом 
появляются, мягко говоря, 
не совсем нормальные де

сказывается уже в самые 
его дни. Это сутками не до
енные коровы, это днями 
стоящие на приколе трак
торы, это разбитые маши
ны, это драки... Такое при
ходилось видеть не раз, бы
вая в деревнях Зырянского, 
Первомайского, Чаинекого и 
других районов. Спросишь, 
почему такая-то доярка по
чти всю неделю не выходит 
на работу, говорят, что сы
на женит. И этим как бы 
оправдывают прогул. Слов
но так и должно быть. По
мню, как однажды схватил
ся за голову . председатель 
одного первомайского кол
хоза, когда узнал, что в де
ревне намечаются три 
свадьбы — одна за другой. 
«Хоть ферму закрывай на 
три недели, — отчаивался 
он. — Но куда коров . де
вать?» И пошел по «свадеб
ным» домам уговаривать их 
хозяек, чтобы хоть как-ни
будь, но доили колхозных 
коров. уж выискивали бы

минутку. А другой руково
дитель хвастался тем, что 
в его колхозе доярки выска
кивали доить коров прямо 
из-за свадебного стола. Вот, 
мол, какая была дисцип
лина! Так-то оно так, но 
какая это была дойка...

Нет, никто не покушает
ся на свадебный обряд. Он, 
как пишет в своей прекрас
ной книге «Лад» писатель 
Василий Иванович Белов, 
имеет мощные корни, ухо
дящие в древние пласты 
русского народного бьгта. Я 
обращаю внимание нашего 
читателя на эту книгу еще 
и вот почему. В ней дано 
подробное описание свадеб- 

«Свадьба, — 
уклада 
самый

яркий пример драматизиро
ванного обряда, одна из 
главных картин великой 
жизненной драмы, той дра
мы, длина которой равна 
человеческой жизни...».

Белов выделяет шесть 
частей свадебного действия: 
сватовство; знакомство ро
дителей невесты с тем, где 
и как живут жених и его 
родители; сговор или запо- 
рученье, когда все решает
ся окончательно, определя
ются день и место свадьбы; 
приезд за дарами; регистра
ция брака; свадебный пир. 
Причем первые пять опе
раций, или актов, наиболее 
интересны, они наполнены 
песнями, народной мудрос
тью, традиционными и все
гда новыми приемами, шут
ками и прибаутками, им
провизацией — словом, всем 
тем, что мы называем на
родной поэзией, чем как раз 
нам и дорога свадьба — не

стареющий веками жизнен
ный обряд.

Но почему же тогда са
мая продолжительная по 
времени, самая эмоциональ
ная, самая ответственная и 
привлекательная часть ее 
(да не одна, а, считай, все 
четыре!) остается в прош
лом? Почему же со словом 
«свадьба» все чаще ассоци
ируется лишь одно понятие 
—«свадебный пир», а проще 
говоря, — пьянка? Навер
ное, все-таки это и. происхо
дит .именно потому, что 
«пьянку» не только легче 
выговорить, но и легче ор
ганизовать. Купил, выста
вил на стол — гуляй, весе
лись! Никакой мудрости не 
надо. Не надо вспоминать о 
народных традициях. Мож
но махнуть рукой на раз
ные приметы, условности и 
образные детали свадебных 
актов. Находчивость, изо
бретательность, наконец, ис
кусство народной драмы — 
и без всего этого можно 
вполне и жениться, и на
питься. *

И если раньше свадьба, 
несмотря на всю традици
онность, каждый раз име
ла овое неповторимое лицо 
(оно ведь и быть должно 
так, поскольку нет ни оди
наковых молодых, ни оди 
наковых деревень), то те
перь этот обряд становится 
безликим. Правда, «лицо» у 
него все-таки есть, но ча
ще всего это лицо пьяни
цы.

Не обедняем ли, не уни
жаем ли мы себя таким 
упрощенным. искаженным 
отношением- к самому при
мечательному событию в 
нашей жизни? Да. обедня
ем. Да. унижаем. Иного от

вета тут быть не может.
Могут возразить: легко,

мол, критиковать и отри
цать, а что предлагаете 
взамен? Сватовство? Гля
денье дома жениха? Сговор? 
Да, и то, и это. А почему 
бы и нет? Конечно, сейчас 
не те времена и нравы. Но 
почему бы в старинные сва
дебные акты не вложить 
новое содержание, наше 
время? И если родители 
парня поедут в соседнюю 
деревню сватать полюбив
шуюся ему девушку, то, 
скажите, что в этом плохо
го? Поедут не просто на 
очередную. пьянку (это-то 
ведь бывает!) после посеще
ния ЗАГСа, а до бракосо
четания. Любви это ничуть 
не грозит И почему бы не 
устроить «гляденье» того, 
где и как живет жених? 
Это, не сомневаюсь, на мно
гое открыло бы глаза и ро
дителям невесты, и ей са
мой. Вот после всего этого 
только и должен последо
вать «сговор», открываю
щий дорогу в ЗАГС.

Предвижу, на некоторых 
лицах иронические ухмыл
ки. Мол, куда зовете? 
Назад, к предкам! Нет, 
вперед! Уверен: если
бы из свадебного об
ряда соблюдались все его 
основные и более ответст
венные акты, а не только 
«свадебный пир», то гораз
до меньше было бы разво
дов, разваливающихся от 
первого ветра семей, иско
верканных судеб.

Нет, я не претендую на 
рель «проектировщика» или 
законодателя свадебного об
ряда. Тут законодатель один 
— сама народная жизнь. Но 
думается, что помочь же
ниху и невесте, их родите
лям, родственникам и дру
зьям обязаны Дома куль
туры и клубы, комсомоль
ские организации и работ
ники сельских Советов, 
профсоюзные активисты и 
руководители колхозов и 
совхозов, парткомы. Иначе 
быть не может. Иначе вме
сто свадьбы вновь получим 
пьянку, вместо народного 
обряда — широкий загул.

ти...
Иногда же отрицательное него обряда, 

влияние свадебного разгула размышляет знаток

У МОДЫ СВОЯ АРИФМЕТИКА
заимствован из серии моло
дежных комплектов. А на
шей даме, скажем так. за 
тридцать. Исполнить ее же
лание — значит, загубить 
платье сразу.

Да, у моды своя арифме
тика, и от нее никуда не де
нешься. Все мы. пусть и в 
разной степени, стремимся 
не отставать от веяний вре
мени, но, когда за «двад
цать», быть с модой нако
ротке труднее. Отношения 
приобретают более сложный 
характер. Возраст, тактич
но называемый модельера
ми элегантным, диктует 
свои условия. Теперь уже 
чаще надо думать не толь
ко о том, что сшить, но че
го шить не надо. Нередко 
желание выглядеть моло
же и красивее перебарыва
ет здравый смысл и застав
ляет заказать платье по 
фасону, который так притя
гательно выглядит на жур
нальной картинке. Заказать 
без учета собственного воз
раста и, увы, комплекции. 
Как важно в этот момент 
услышать деликатный совет 
закройшицы!

Вот и сейчас ситуация 
для Веры Николаевны Ско- 
мороховой складывается не
простая. Конечно, можно 
выполнить заказ, и дело с 
концом, тем более что жен
щина настаивает на своем, 
в ее голосе появляются раз-

ЖЕНЩИНА с явным 
удовольствием разво
рачивает на столе ку

сок велюра, приглашая и 
нас .разделить восторг. Впро

чем, понять ее можно. 
Ткань и в самом деле хоро- 
ша. Но вот фасон, выбран
ный хозяйкой велюра, вы
зывает сомнение. Он явно

драженные нотки. Она уве
рена, что закройщица не 
хочет браться за сложную 
работу. Обсуждение затя
гивается, а в результате фа

сон в.се-таки изменен, по
жалуй, сн даже усложнил
ся, зато сейчас за будущее 
платье можно нё беспоко
иться. Хозяйке оно будет 
явно к лицу, скрасит и 
«немолодость», уменьшит 
объемы и , главное, не сде
лает смешной, нелепой. А 
ведь так бы выглядела жен
щина, согласись Вера Ни
колаевна с ее первоначаль
ным вариантом.

Но как труден был этот 
разговор, сколько потребо
валось выдержки и терпе
ния! Вот теперь со стороны 
видно, что мы, заказчицы. 
— тоже не мед.

— Напрасно вы так гово
рите, — протестует вдруг 
Вера Николаевна. — Ведь 
сейчас появилось очень мно
го красивых новых тканей. 
Разобраться в этом обилии 
непросто. Ни в одном мага
зине нет художника-кон- 
оультанта, даже в специа
лизированном Доме тканей. 
Женщинам не с кем посо
ветоваться, порой купят 
плащевую ткань, а просят 
сшить платье. Нередко не 
учитывается, что не каждый 
материал подойдет по фигу
ре, возрасту. И получается: 
деньги потрачены немалые, 
но покупка принесла сплош
ное огорчение.

— Как же поступить?
— Не гнаться за модой. 

Ведь говорят, что элегант
ная женщина должна от нее 
чуть-чуть отставать. Я вов
се не предлагаю отдавать 
предпочтение давно отшу
мевшим веяниям. Я призы

ваю к спокойствию, здраво
му смыслу Ничто так не 
украшает женщину, как 
точный выбор костюма, да
же если он и не ультрано- 
в'лнка.

— А начинается он с вы
бора ткани?

— Конечно. И не обяза
тельно это должен быть ве
люр. Кстати, по многим ка
чествам он уступает шерсти. 
Более нарядные, более 
удобные вещи получаются 
все-таки из натуральной 
шерсти. Женщинам я бы хо
тела -посоветовать: прежде, 
чем покупать дорогую ткань, 
поговорите с закройщиком, 
к которому намерены при
нести заказ.

Те, кто постоянно шьет 
у Веры Николаевны, так и 
поступают. Доброжелатель
ный ровный тон, ненавязчи- 
вость рекомендаций, терпе
ние сразу настраивают на 
доверие к ней. Но не это 
главное. Она недаром за
кройщик первого класса. 
Вещи, -.которые выходят пз- 
под рук Скомороховой. 
обычно отличаются доброт
ностью исполнения, хоро
шим вкусом. Конечно, бы
вают и досадные промахи, 
но нередко это случается по 
«настоятельной просьбе» са
мой заказчицы. Чуда не со
творишь, если, не хватает 
ткани, если она слишком 
пестра, если выбранный фа
сон «кричит»...

— Не удалось убедить за
казчицу, считаю себя ви
новатой. Тогда работа вме
сто удовлетворения прино
сит только огорчение. Люб
лю, когда платье радует 
женщину, украшает ее, она 
прямо на глазах молодеет. 
И у самой на душе стано

вится хорошо. А тут... И за
каз точно выполнен, и на 
душе тоска.

Правда, в практике Веры 
Николаевны подобные эпи
зоды — редкость. В ателье 
«Мечта» она работает нема
ло лет. Ателье — высшего 
разряда. Соответственно и 
требования, предъявляемые 
к закройщику, серьезные. 
Вера Николаевна Скоморо- 
хова может выполнить лю
бой заказ из любой самой 
«капризной» ткани. Помо
гает не только большой 
опыт, но и то, что профес
сию выбрала по призванию, 
не мыслит жизни без нее.

— Вера Николаевна посто
янно занимает первые ме
ста в областном конкурсе 
закройщиков, — рассказы
вает заведующая ателье 
Т. К. Зарубина.—Специалист 
она — отличный, и мы гор
димся ею, в коллективе она 
пользуется большим уваже
нием. Одно из ценных ка
честв Веры Николаевны — 
желание поделиться про
фессиональным опытом, сво
ими секретами мастерства. 
Не считаясь со временем, 
помогает молодым. Если 
нужно выполнить что-то 
срочное, останется после ра
боты. На нее всегда можно 
надеяться.

...Сшить платье в этом 
ателье — мечта каждой 
женщины. Наверное, поэто
му и ателье так называется. 
И вдвойне повезет, если за
каз выполнит закройщица 
Вера Михайловна Скоморо- 
хова.

Н. ИВАНОВА.
*  *  *

НА СНИМКЕ: В. М. Ско- 
морохова.

Фото А. Васильева.

к а ж д о м у  х о з я й с т в у
делываемых кормовых куль
тур. Нередко большие пло
щади отводятся под одно
летние травы. На эти цели 
используются овес и горох, 
на посевы уходит по 2,5—3 
центнера зерна на гектар. 
Может, более разумно ис
пользовать его в виде фу
ража? Тем более что на 
эти цели можно употреб
лять вику и райгресс одно
летний.

При испытании на На- 
рымюкой селекционной
станции травосмесь из этих 
культур давала урожай зе
леной массы выше овсяно
гороховой смеси. Да еще 
был получен второй укос. 
Семена райгресса однолет
него созревают в конце ию
ля — начале августа. Не
плохо налаживается семе
новодство вики на Томской 
областной опытной станции

Надо сокращать посевы од
нолетних трав и заменять их 
многолетними. Это и эконо
мически более выгодно. Не 
расходуется на посев зерно. 
Многолетние травы раньше 
дают зеленую массучасто  
обеспечивают урожай вто
рого укоса, не требуют до
полнительных затрат на об
работку почвы и посев в 
первый и второй годы поль
зования. Главное условие — 
создавать хорошую агротех
нику для f i x  роста, свое вре
менно проводить распашку 
и посев, иметь надежно на
лаженное семеноводство
трав.

В посевы кормовых куль
тур непременно следует

включать корнеплоды и 
рапс. Сбалансированность 
кормов и увеличение надо
ев без них невозможны. Об 
этом говорится постоянно. 
Но что-то существенного 
изменения не наступает, аг
рономы не «горят любовью» 
к этой культуре. По-аиди- 
мому, руководителям хо
зяйств и зоотехническим 
службам пора предъявлять 
более жесткие требования к 
агрономам при планирова
нии посевов и производстве 
этих культур.

В системе земледелия ва
жное место отводится улуч
шению сенокосов и паст
бищ как коренным, так и 
поверхностным способами. 
Это повышает их урожай
ность, качества сена и паст
бищного корма.

Увеличиваются и площа
ди под чистыми парами, что 
вполне оправданно. Пар — 
обязательный предшествен
ник озимой ржи. Хозяйства

Зырянского, Кривошеинско- 
го и девять совхозов Ко- 
жевниковского районов в 
прошлом году имели площа
ди паров в соответствии с 
намеченными в системе 
земледелия. Но чистых па
ров надо оставлять столько, 
сколько их определено по 
схеме севооборота.

Отдельные агрономы ви
дят в парах самоцель и 
считают, что они сами «соз
дадут плодородие почвы и 
обеспечат урожай». Агро
ном колхоза имени Ждано
ва Зырянского района А. В. 
Александров настаивал на 
необходимости для хозяйства 
10 процентов паров. Однако в 
принятых с его же участием 
двух севооборотах — трех
польном с полем кукурузы 
и двумя полями зерновь(х 
и сенокосно-пастбищным с 
тремя полями трав и одним 
зерновым полем — нет ме
ста для чистых паров. И

только в пятипольном сево
обороте предусматривается 
паровое поле, которое зам и- 
мает в нем 20 процентов. В- 
целом же по хозяйству пары 
составляют 6,7 процента. Же
лание агронома иметь боль
ше паров, не увязанное с 
конкретным севооборотом, 
агрономически и экономи
чески неразумно.

Известно, что в пару идет 
минерализация ч органичес
кого вещества и потеря гу
муса. Если в это поле не 
вносить органические и ми
неральные удобрения, не со
держать его в чистом от 
сорняков состоянии, то пар 
не обеспечит повышения 
плодородия почвы и не соз
даст условий для получения 
устойчивой урожайности на 
всю ротацию севооборота.

В. ГОЛОВИН, 
главный агроном-эконо
мист Томского филиала, 
института «Запсибгипро- 

зем».

САМЫЙ многочис
ленный отряд слу
жителей медици

ны — это мы, медра
ботники среднего звена. 
Постоянно общаемся с 
больными, стараемся об
легчить их страдания, из
бавить от недугов, вер
нуть трудоспособность. 
П р о ф е с с и я  обязыва
ет быть человеком нрав

ственно чистым, сдержан
ным, сострадательным, 
очень дисциплинирован
ным. Ведь всякий стра
дающий от боли и слабо
сти живет ожиданием 
исцеления, надеждой на 
помощь. С обостренным 
вниманием относится он 
к действиям медицинских 
работников.

Поэтому соблюдение 
трудовой дисциплины для 
медика — это еще и обя
занность нравственная.

Именно так относятся 
к своему делу медицин
ские сестры третьей гор- 
больницы А. И. Минаева, 
М. А. Лещенко, Ю. Н. 
Петрова, М. И. Осипова, 
Н. В. Королькова, Н. П. 
Коренчук, Н. Ж. Зелен- 
кова, О. Баранова и мно
гие другие. Они всегда 
на своем посту, всегда 
предельно внимательны, 
четко и умело выполня
ют назначения врачей. А 
ведь им нередко прихо
дится работать в две сме
ны. В нашей больнице, 
как- и во многих других

лечебно-профилактических 
учреждениях, медицин
ских сестер не хватает. 
Несмотря на большую на
грузку, усталость, у этих 
работниц всегда во всем 
порядок. Каждого боль
ного они по имени-отчест
ву знают, с каждым при
ветливы.

Принцип преемственно
сти помогает сплотить

коллектив, беречь добрые 
традиции. В нашей боль
нице проходят практику 
многие будущие врачи. 
Относятся они к работе 
добросовестно, но есть 
студенты, которые позво
ляют себе опоздать на 
дежурство или вообще не 
явиться.

Помогают молодым 
прочнее усвоить профес
сиональные знания и на
выки, основы медицин
ской этики специальные 
занятия, индивидуальные 
беседы заслуженных тру
жеников медицины.

И все же порой недо
стает элементарного по
рядка. Некоторые меди
цинские сестры могут 
нагрубить больным, не 
прийти на их зов и даже 
явиться на работу... «под 
хмельком». Ни один из 
случаев нарушения тру
довой дисциплины не 
проходит безнаказанным.

М. СОКОЛОВСКАЯ, 
главная медицинская 
сестра Томской гор- 

больницм № 3.

Хозяйство Район
А <У
f s

Структура посевов 
по системе земледелия 
хозяйств (в процентах)

Количество 
КРС на 100 га 
сельхозугодийК Q,

v  2 яз Uob зерновые кормовые на 1.1.1984 г.

«Асиновский» Асиновский 850 48 43 21
«Комсомолец» « 6340 53,5 31,5 22
имени Жданова Зырянский 770 53,4 39,6 13
имени Калинина « 9130 64,2 23,6 12
«Гигант» Шегарсний 970 52 38,7 33
имени XXIV съезда КПСС « 3540 58.6 32,8 14
«Авангард» Кожевни невский 1840 57,9 28,2 23
имени XXI съезда КПСС « 3540 -61,2 26 19
«Володинсний» Кривошеи некий 1950 51,7 39,6 23
имени Свердлова « 3090 55,9 34 21
имени 50-летия СССР Томский 1320 42,8 49,1 32

Дисциплина: нравственный аспект

ПРЕЕМСТВЕННОСТЬ

тждунаяодная
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репортеры ТАСС сообщают

У С П Е Х И  С Т О Р О Н Н И К О В  
М И Р А  Ф Р Г

БОНН. «Движение сторонников мира ФРГ добилось 
в последнее время значительных успехов, сви
детельством которых могут служить весенние марши 
мира и массовые выступления, посвященные праздно
ванию 40-й годовщины окончания второй мировой вой
ны и освобождения от фашизма», — говорится в пись
ме Председателя Германской компартии Г. Миса участ
никам открывшегося в Дюссельдорфе конгресса западно- 
германской евангелической церкви.

Воспрепятствовать возникновению новой воины можно 
лишь путем полного и  всестороннего разоружения, под
черкивает Председатель РКП, выражая решительное 
осуждение военных приготовлений вашингтонской ад
министрации, «США, — указывается в письме, разг 
рабатывают и пытаются осуществить подобные планы 
уже на протяжении сорока лет — с того момента, как 
японские города Хиросима и Нагасаки подверглись 
варварской атомной бомбардировке. Уже тогда Соеди
ненные Штаты стремились к достижению военнсно пре
восходства над всем миром, в том числе над СССР, с  
той же целью нынешняя американская администрация 
готовится к ведению «звездных войн»,, размещает на 
территории ряда стран Западной Европы, включая ф г  , 
яцерные крылатые ракеты и «Першинги-2», химическое 
оружие».

Призывая все миролюбивые силы ФРГ к единству, 
Г. Мис подчеркивает, что лозунгом их совместных дей
ствий должен стать страстный призыв антифашистов: 
«С немецкой земли больше никогда не должна исхо
дить опасность войны!».

ВООРУЖЕННЫЕ ПРОВОКАЦИИ 
И С Л А М А Б А Д А

ДЕЛИ. Исламабад -продолжает осуществлять воору
женные провокации на линии контроля, отделяющей 
оккупированную Пакистаном часть штата Джамму и. 
Кашмир от остальной Индии. Как сообщает агентство 
ЮНИ, подразделения пакистанской армии подвергли 
вчера’ обстрелу индийские позиции в секторе ТитхваИ. 
Индийские солдаты были вынуждены открыть ответный 
огонь.

Выступая перед журналистами в городе Сринагар, 
командующий северным военным округом генерал-лей
тенант М. Л. Чиббер указал, что начиная с прошлого 
года Пакистан систематически предпринимает попытки 
оккупировать обширный высокогорный район Сиачин. 
В последней такой операции с пакистанской стороны 
участвовали два пехотных батальона, действия которых 
поддерживались артиллерией. Однако нападавшие полу
чили достойный рупор.

М. Л. Чиббер обратил внимание на тот факт, что во
оруженные провокации усилились после публикации в 
ОША географической карты, на которой ледник Сиачин 
и прилегающие к нему районы изображены как часть 
Пакистана. Он отметил, что вылазки на границе сопро
вождаются общим наращиванием военных приготовле
ний Пакистана в приграничных с Индией районах. За 
последнее время туда переброшены новейшие амери
канские боевые вертолеты «Кобра», другие виды совре
менных вооружений. Пакистанская армия также полу
чила в свое распоряжение радиолокационную систему, 
которая позволяет осуществлять наблюдение за индий
ской территорией на глубину до 60 километров. М. Л. 
Чиббер подчеркнул, что все эти действия Пакистана 
создают угрозу безопасности Индии на ее северных ру
бежах.

УДАРЫ ПО РЕАКЦИОННЫМ 
Г Р У П П И Р О В К А М

ПНОМПЕНЬ. Важные победы Народно-революционной 
армии Кампучии над бандами реакционеров, одержан
ные в период сухого сезона 1984—1985 гг., показали воз
росшую оборонную мощь НРК, нанесли сильный УР«н 
врагу, способствовали дальнейшему ослаблению его по
зиций на международной арене, отмечалось на пресс- 
конференции, состоявшейся в генеральном штабе кампу
чийских вооруженных сил.

С ноября по апрель в результате успешных операций 
ИРАК и контингента вьетнамских добровольцев были 
полностью' ликвидированы лагеря реакционных кхмер
ских группировок на всем протяжении 800-километровой 
таиландско-кампучийской границы. Выведено из строя 
более 10 тыс. единиц личного состава противника, унич
тожено и захвачено большое количество оружия, тыся
чи тонн боеприпасов, военного снаряжения, сообщили 
представители генштаба.

Разгром баз контрреволюции стал крупным ударом 
по планам реакционеров использовать эти опорные точ
ки в качестве плацдармов для расширения необъявлен
ной войны против НРК.

Успехи НРК в укреплении своей безопасности еще 
раз показывают, что ход событий в стране необратим. 
Ее народ строит новую жизнь и не допустит, чтобы 
свершились замыслы империализма и реакции.

У С И Л Е Н Н Ы Й  Н А Ж И М  
АДМИНИСТРАЦИИ РЕЙГАНА

ВАШИНГТОН. Администрация Рейгана резко усилила 
кампанию нажима на американский конгресс в попыт
ке добиться расширения финансовой помощи террористи
ческим бандам («контрас», руками которых ЦРУ ведет 
необъявленную войну против революционного народа 
Никарагуа.

Эту кампанию возглавляет лично президент США. Вы
ступая в Оклахома-сити, Рейган потребовал от членов 
конгресса безоговорочно поддержать позицию админист
рации и проголосовать за выделение новых миллионов 
сомосовцам. От того, будет одобрен запрос или нет, ут
верждал хозяин Белого дома, будто бы зависит «мир в 
Центральной Америке». Такую поддержку он назвал 
«благородным делом». О грубом цинизме этого заявле
ния свидетельствует, в частности, новый доклад амери
канской частной организации «Америкас уотч». Ее 
представители, побывавшие недавно в Никарагуа, прямо 
констатируют, что руками никарагуанских «контрас», 
стоящих на службе у ЦРУ, «осуществляется целенаправ
ленная политика терроризма против граждан Никара
гуа».

Одновременно в администрации широко обсуждают 
вопрос о прямом вооруженном вторжении США в Ни
карагуа. Газета «Нью-Йорк тайме» сообщает, что сейчас 
официальные лица в Вашингтоне открыто говорят о 
«посылке американских войск в Никарагуа» и что име
ются уже детально разработанные планы агрессии про
тив сандинистского правительства.

Следующим, наиболее вероятным шагом Вашингтона, 
указывает газета со ссылкой на официальных лиц, бу
дет разрыв Соединенными Штатами дипломатических 
отношений с Никарагуа. «Это должно произойти», — 
заявил в интервью «Нью-Йорк тайме» председатель се
натского комитета по иностранным делам сенатор-рес
публиканец Р. Лугар. Когда же отношения будут пре
рваны, сказал он, выдавая, По словам газеты, планы 
администрации, «мы признаем правительство в изгна
нии». Далее США намерены действовать по грязному 
сценарию, который был отработан во время варварской 
интервенции на Гренаду в 1983 году.
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московскийКУДОЖЕетВЕПНЫИ
м ГПЕАШР

Чрезвычайно насыщенна 
программа гастролей арти
стов Московского художест
венного театра Союза ССР 
имени М. Горького в Том
ске: спектакли, концерты, 
творческие встречи со зри
телями. Ну а в свободную 
минуту гости из столицы 
знакомятся с нашим ста
ринным и вечно молодым 
Томском.

Москвичи побывали на 
священном для каждого из 
нас месте — у Мемориала 
боевой и трудовой славы 
томичей в Лагерном саду, 
осмотрели памятники рево
люционного прошлого. Не 
менее интересным оказа
лось знакомство и с сего
дняшним днем томичей, с 
их успехами в производст
венной, научной и культур
ной жизни.

Фото Н. Потапова.

Ой?1*

овости

Рассказ 
на экране

В адрес Томской обла
стной писательской орга- 
НИЗГЦИ'И пришло письмо 
из Киевской ордена Ле
нина киностудии худо
жественных фильмов им. 
А. П. Довженко. В нем 
сообщается о том, что ук
раинские кинематогра
фисты намерены экрани
зировать .рассказ томско
го писателя Виктора Ко- 
лупаева «На дворе XX 
век». Фильм, созданный 
по этому написанному 
характерной для томско
го писателя манере фан
тастическому рассказу, 
повествующему о высо
ком чувстве человеческо
го долга, безусловно, бу
дет с интересом воспри
нят будущими кинозри
телями.

В. НИКОЛАЕВ.

В дар — 
библиотека

Научная библиотека 
университета уже имеет 
в своих фондах свыше 
150 частных книжных со
браний. Среди них — лич
ные библиотеки многих 
томских ученых. Нынче 
ее стены приняли еще 
одно собрание книг, пере
данное бывшим заведую
щим кафедрой динамиче
ской геологии, кандида
том геолого^минералоги- 
чеоких наук, доцентом 
М. Г. Горбуновым. Собра
ние, которое будет хра
ниться как единое целое, 
является рабочей библио
текой ученого, где собра
ны труды по геологии, 
геофизике, палеоботанике, 
палеонтологии, стратигра
фии. и другим областям 
науки. Многие, в том 
числе и зарубежные из
дания, — с автографами.

Г. КОЛОСОВА.

Родился 
в Томске

Недавно таллинское из
дательство «Ээсти раа- 
мат» подготовило и вы
пустило в свет биографи
ческий справочник «Пи
сатели Советской Эсто
нии», знакомящий чита
телей с жизнью и твор
чеством 240 писателей, 
связавших свою жизнь с 
братской республикой. 
Среди них — известный 
публицист и театраль
ный режиссер Вольдемар 
Панда, родина которого— 
Томск. Здесь он родился 
в ноябре 1920 года в 
семье кузнеца. В книге 
рассказано о жизненном 
пути автора нескольких 
книг, пронизанных лю
бовью к людям, о его 
театральной работе в Го

сударственном академи
ческом театре драмы 
имени В. Кингисеппа. 
Читатели со страниц 
книги смогут узнать о 
произведениях В. Панда.

Г. ХОБОТЬЕВ.

Книга стихов
В ЗапЗДно-Сибирском 

.книжмсм издательстве 
вышел поэтический сбор
ник Бориса Климычева 
«Своим дыханием». В 
очередную книгу томско
го поэта вошли стихи 
лирико-гражданственно г о 
направления. Многие из 
них посвящены Томску, 
его прошлому и настоя
щему, людям нашей об
ласти.

Сборник пронизывают 
любовь и нежность к 
родной -поэту Сибири.

М. ВОЛОДИН

КРАСНОЕ ЗНАМЯ

ВСТРЕЧА РОВЕСНИКОВ
Эта сцена больше при

выкла к научным докладам 
и выступлениям. Но в этот 
раз в актовом зале поли
технического института зву
чали голоса актеров круп
нейшего театра страны. 
Встречу студентов и препо
давателей с артистами 
МХАТа открыл секретарь
парткома института профес
сор Л. Я. Ерофеев.

— Сегодня у нас — празд
ник, — сказал он. — К нам 
пришли актеры Московско
го художественного акаде
мического театра имени 
М. Горького, который со
ставляет целую" эпоху в ис
кусстве.

С 'коротким вступитель
ным словом выступил ди
ректор театра заслуженный 
работник культуры РСФСР 
В. С. Ануров.

— Мы рады встрече с ва
ми, — сказал он. — Только 
что прс.ректор института
Петр Егорович Богданов

рассказал нам об истории, 
о нынешнем дне вуза, его 
Знаменитых выпускниках. 
Мы, оказывается, с вами 
почти ровесники. Ваш ин
ститут основан в 1896 году, 
а первый спектакль во 
МХАТе состоялся в октябре 
1898-го. Нам впервые пре
доставилась возможность 
побывать в Томске. В год 
’49-лети я Победы,,, преддве
рии XXVII съезда партии это 
налагает на нас особую 
ответственность.

Виталий Семенович по
знакомил собравшихся с 
историей театра, с его «ста
риками», средним -и новым 
поколениями, с гастроль
ным репертуаром.

Многие политехники уже 
посмотрели «Иванова», «По
следних», «Так победим!» и 
горячо аплодировали акте
рам. С интересом узнали 
они о работе над новой пье
сой Гельмана, о подготовке 
кадров в школе-студии.

Просто и увлекательно 
выступила народная артист
ка РСФСР И. С. Саввина. 
Воронежская девчонка из 
небольшого села, окончив 
школу с золотой медалью, • 
поступила в Московский 
университет. Готовилась
стать журналисткой, а ста
ла актрисой. Лауреат Госу
дарственной премии, герои
ня многих спектаклей и 
фильмов, она снискала ши
рокую популярность у зри
телей. Не забывает она и 
своей первой профессии: Ия 
Саввина — постоянный ав
тор многих телевизионных 
передач, связанных с твор
чеством русских писателей 
и драматургов.

Ия Сергеевна прочитала 
стихи Юрия Левитанского.
' Гости показали сцены из 
спектаклей по’ пьесам 
Л. Толстого «Плоды про
свещения», М. Булгакова 
«Дни Турбиных». В них бы

ли заняты заслуженный ар
тист РСФСР А Михайлов, 
артисты А. Гуринова, 
И. Акулова, Н. Пузырев.

Тепло встретил зал вы
ступление народного артис
та РСФСР Владимира Тро
шина, исполнившего не
сколько песен из спектак
лей и кинофильмов. А 
«Подмосковным вечерам» 
-подпевал весь зал.
‘ Порадовала аудиторию и 
молодежь театра. Сценку 
В. Шукшина «Вася,, а ты 
как здесь?» весело сыграли 
В. Кулюхин. В. Стержаков, 
Г. Мануков. Музыкальные и 
сатирические пародии по
казал В. Симонов.

Вела концерт заслужен
ная артистка РСФСР Л. А. 
Кудрявцева,

Благодарные зрители вру
чили актерам алые и белые 
гвоздики. Долго не смолка
ли аплодисменты.

Р. ГОРОДНЕВА.

НА ВЫСТАВКУ В КЕМЕРОВО
Более 150 произведений томских художников отобра-' 

но выставочным, комитетам VI зональной выставки «Си
бирь социалистическая», .которая откроется 20 июня в 
г. Кемерове. Участниками ее от Томска станут 89 авто
ров.

ФЕСТИВАЛЬ СТАРТОВАЛ!
Стартовал традиционный _ председателя райисполкома

летний фестиваль искусств К. Д. Данилова. Дружные
«Северное сияние». Его в аплодисменты, цветы, По-
юбилейньзй — двадцатый четная грамота райкома
раз—открыл Государствен- партии и райисполкома

1И ный ансамбль песни и пля- увенчали выступление арти-
ивудут широко представлены не только традиционные ски Дагестанской АССР^под стов ^из^ратской  автонам-

живопись и графика, но и монументальное, декоратив
но-прикладное искусство. Интересные работы подготови
ли коллективы Лучановского стекольного завода, Бога- 
шевского завода художественной керамики. Открывать 
вводный зал выставки будут витражи А. Потемкина и 
Н. Илешина. Т. АЛЕКСЕЕВА.

большой Московской

художественным руководст- ной республики 
вом Хаирбека Асланбекова. Выступления ансамбля из 

Сначала этот коллектив Дагестана состоялись также 
выступил в пос. Октябрь- в Бакчаре, Шегарке и Кри- 
ском Томского района. А вошеине.
официальное открытие пра- На фестивальный марш- 
здника искусств состоялось рут вышел и еще один кол 
в Кожевникове. Заведую- лектив — заслуженный ан- 
щая областным управлени- самбль Украинской СОР, 
ем культуры 3. И. Салопо- л а у р е а т  международных 
на поздравила собравшихся конкурсов, струнный квартет 
с началом юбилейного фе- им. Н. Лысенко. Первый 
стиваля, рассказала об исто- его концерт на томской зем- 

меж- рии «Северного сияния», о ле состоялся в четверг в 
гтиняппгтнпй пегате постоянном участии в нем Асине. Он прошел с боль-

ПО Д ВОД НИ КОВ щ  шести тоМоких экипа- ведущих, коллективов стра- шим усйехом. Дальнейший
жей полностью состоящих ны, национальных респуб- маршрут коллектива -  
из ’ п р е д с т а в и т е л е й  лик. «Первопроходцеб» верх по Чулыму до Тегуль-
ТИАСУРа, пять получили двадцатого фестиваля тепло дета 

В Волгограде завершились право выступать в главном приветствовала заместитель 
финальные соревнования финале. Женская «двойка»
I Всероссийских юношеских — Т. Вова и Т. Травникова 
спортивных игр по скорост- — заняла пятое место, му- 
ным видам подводного спор- жская «восьмерка» с запре
та. В сборную нашей обла- бным Е. Розаленком упор- 
сги , вошли представители но боролась за бронзовые 
СДЮСТШ ДОСААФ, кото- награды, но, уступив всего 
рые тренируются в бассей- о,2 секунды соперникам, ос- 
не спорткомплекса ТЗРО. талась на четвертом месте.
В основном это учащиеся Хорошо выступила мужская 
школ Ленинского района. В «двойка» с рулевым (маете-

Спорт

подводников

ДОСААФ
О. ВАСИЛЬЕВ.

По материалам 
судебной практики

БЮ РО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня по области — пе
ременная облачность, не
большие кратковременные

дожди, ветер западный, 9— 
14 метров в секунду, темпе
ратура 9—14, в Томске 12 14
градусов тепла.

9—10 июня — облачная 
погода, с прояснениями, мес
тами кратковременный
дождь, по северным рай

онам местами мокрый' снег, 
ветер западный, 7—12 мет
ров в секунду, температура 
ночью 2—7 градусов тепла, 
по северным районам 0—5 
градусов мороза, на почве 
заморозки от 0 до 5 граду- г 
сов мороза, даем 13—18, по 
северу 7—12 градусов тепла.

Телевидение
СУББОТА,. 8 июня 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
Мо с к в а

8.00 — «Время». 8.55 —
«Если хочешь быть здоров». 
9.10 — Играет оркестр рус
ских народных инструментов. 
9.40 — «Рассказы о художни
ках» «В. Серов». 10.10 —
Ваучно-популя'рные фильм ы. 
10.35 — «Фильм — детям». 
«Мишка.телепат». 11.05 — «То
варищ песня». 11.50 — Чем
пионат Европы по баскетбо
лу. Мужчины. Сборная СССР 

сборная Югославии. 12.30 
— «В начале марта». Доку
ментальный фильм из цикла 
«По труду и честь». 12.55 — 
«Семья и школа». 13.25

«По законам мужества». 13.55
— «Радуга». «Волынки из Фа-
норе» (Ирландия) 14.30 —
«Сегодня в мире». 14.45 — 
«Путевка в жизнь». 15.30 —
«В мире животных». 16.30 —
Р. Шуман. Фортепьянный 
цикл «Симфонические этюды». 
17.00 — Беседа политического 
обозревателя В. П. Бекетова. 
17.30 — Мультфильмы. 18.05
— «Следствие ведут знатоки».
— «Дело 8-е. «Побег». 1-я и
2-я серии. 21.00 — «Время».
21.35 — Вас приглашает Мос
ковский театр оперетты. 22.50
— Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя «гимнасти
ка. 8.15 — «Если хочешь быть 
здоров». 8.30 — «Счет челове
ческий»  ̂ Худож ест в е н н ы й
фильм. 9.50 — «Утренняя поч
та». 10.20 — Программа Азер_ 
байджанского телевидения.

11.45 — «Наш сад». 12.15 —«Памятник». Документальный 
телефильм. 12.25 — Концерт.
12 55 — «Клуб путешествен
ников». 13.55 — «Стадион
для всех». 14,25 — Музыкаль
ная передача для юношества. 
16.15 — «Назначение». Худо
жественный телефильм. 17-45 — «Музей-заповедник «Олес- 
ский замок». 18.30 — «Три 
карты». Фильм-балет. 1У.45 -
«Международное обозрение». 
20 00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 -  «Здоровье». 
21.00 — «Время». ~«Наедине со словом». Фильм- 
концерт. 22.30 -  Чемпионат
СССР по футболу. «Металлист» 

«Спартак», «Динамо» (Ки
ев) — «Зенит».

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

Т еатр

и .

ТЕАТР КУКОЛ
8 июня. «Кошкин дом»

11, 14.9 июня. «Гусенок» —
«Мирандолина» — 19-30.

Дворец зрелищ 
и с п о р т а

8 июня. Концертная про
грамма с участием мастеров 
Московского художественного 
академического .театра Союза 
ССР имени М. Горького — 18.

Кино

К О В Е Р  
С ЧУЖОЙ СТЕНЫ

Дока За ним был адми- На следующий день К}рь- 
финале наша команда вы- ра спорта С. Власов и Е. Си- нистративный надзор мили- ев уплатил в кассу  ̂авто-
ступала без своих лидеров, -зов, рулевой Д. Сорокин). ции, ' Виктор Исаков дер- предприятия 70 .рублей за
Мастер спорта международ- Всю дистанцию они прошли жался на Ас-иновекЬм лесо- поездку и успокоился, 
ного класса Татьяна Мель- в группе лидеров и в итоге промышленном комбинате. Зато не знали покоя ра- 
никова и мастер спорта были вторыми. Победы На счету этого 26-летнего . ботники уголовного розыска 
СССР Любовь Вах)рушева в одержали женские «четвер- рецидивиста было уже три Дсиновркого ГОВД, разыр- 
составе сборной СССР гото- ка» и «восьмерка». Нэпом- судимости, в том числе две— кивая воровскую группу, 
вятся к чемпионату Евро- ню, что за предыдущие 18 за тяжкие преступления. Ед- похитившую в одном из до- 
пы, который состоится в регат, таких побед у нас бы- ва срок надзора милиций мов домашних вещей на 
ФРГ. до пять, причем последняя истек, Иськов уволился и 2,5 тысячи рублей, в том

В упорной борьбе томские в 1979 году. укатил в Томск. В большом числе три кадра,
спортсмены заняли второе Уже в полуфинале, когда городе, считал он, легче Узнав о визите в Асино
место, проиграв спсртсме- наша «четверка» неожидан- прожить без прописки и Иеьксва, работники мили- 
нам из Архангельска всего но легко выиграла свой аа- работы. Решил заняться ции поняли, что имеют де- 
несколько очков,, на треть- езд, стало ясно:, у этого промыслом, о котором не ло с ворами-гастролерами.' 
ем месте — команда из Ал- экипажа должна быть одна скажешь громко, не по- Под давлением улик Иськов 
тайского края. Победителя- цель — победа. И наша хвастаешь ни брату, ни не стал отрицать свою цри- 
ми I Всероссийских юноше- команда в составе И. Стру- свату... частность к краже. В фев-
ских спортивных игр в ,на- мской, В. Якиме н к о, Таксист Сергей Юрьев не рале Асинсвский народный 
шей команде стали Лада л. Илюшкиной, О. Муза- ведал -всего этого. И, когда суд приговорил Иськова к 
Павлова, Анна Шавку нова, левской (загребная), Н. Рот- ноябрьским' ут.ро-м к нему шести года,и{ лишения сво- 
выполнившие на этих со- майской (рулевая) добилась подошел Иськов и попросил боды. Осужден и один из 
ревновэниях норматив мае- этого, выполнив норматив съездить в Асино за веща- несовершеннолетних соуча- 
тера спорта СССР, и канди- 'мастера спорта СССР! Пре- ми, он согласился. Не ветре- стников кражи — Влади- 
дат в мастера спорта Алеч- имущество над вторым при- в,ожило водителя, что на мир Сбитнев. 
сандр Иванов. * зером — спартаковками — Новокиевской в машину се- Дело поступило в област-

По результатам этих со- было значительным, в 6 се- ли пассажиры, якобы для суд с кассационными
ревнований была составле- кунд. помощи, хотя «Волга»—не жалобами осужденных. И
на команда РСФСР, в кото- На следующий день со- «ЗИЛ» и погрузить в нее -судебная коллегия обрати- 
рую вошли пять томских стоялась гонка «восьмерок», вещи можно и одному. ла внимание, что вне поля
спортсменов: Т. Мельников Наша команда состояла из В Асине Иськов попросил зрения суда остался воаи- 
ва, Л. Вахрушева, А. Шав- победившей «четверки», к остановить машину на ок- гель такси Юрьев, хотя 
кунова, А. Иванов, А. Ша- которой . присоединился раине города. Он пошел с действия его являются не 
манский. экипаж «двойки» и не вы- ■ помощниками в лес,' дата- только аморальными, но

Томскую^ команду готови-- ступавшие до 'этого Г. На- вив еще одного в машине общественно опасными и
с таксистом. И, только ког- противоправными, 
да Юрьев увидел, что его з аМ€Чу что народные су-»-т о п «\YCT.rr-4TL Т т-> гл ТТПТА \ТГГ МО ТГР- — . г г -  и

ли С. А Гранкин, который зарова и Н. Зырянова. Ос- 
яаэначен тренером сборной невными претендентами на
РСФСР, и С. Г. Кравченко, победу считались экипажи пассажиры волокут из ле- - области и г. Томска не- 

А. ИВАНОВ, «Спартака» и «Динамо». На- са два громоздких узла, до рассматривали дела где
ТТТО xjTVt.it CJTT тт О OOV)D ОГГМЛ ТТО ТГТЛ_ гтппп Ч/1ГТТО -гг Г* *Т* ТЛСТТП ТСТ T/f OMLTIPTT “  г  ст ’ ^начальник Томской мор

ской школы ДОСААФ.

Быстрые весла
В Калинине прошла Все

российская регата по ака-

ша команда захватила ли- него дошел истинный смысл ; аксистьг п.ринимал" краде- 
дерство со старта и до фи- поездки. Помогая размес- ное как £лату за п£оезд
ниша сохранила это 
имущество.

Таким образом, экипаж ниях. В 
женской «восьмерки» из три ковра 
Томска стал кандидатом в

пре- тить в машине груз, Юрьев или в подарок. Закон рае-

демическои гребле. Сорев- Кома,нду России для участия 
нования эти по существу в Московской международ- 
являются восенним первен- ной регате, 
ством РСФСР среди команд а . ИВАНОВ,
спортивных обществ, , слу- доцент ТИАСУРа, заслу
жат отбором для участия в женный тренер РСФСР.

укрепился в « м о и х ц е н и в а е т  такие действия 
Кто же станет ка« преступление, 

прятать личные вещи в ле- Думается, сделают соот- 
су? Однако таксист вряд ли ветстаующие выводы на 
осуждал пассажиров, потому автотранспортном предприя- 
что принял как плату за тии и в объединении 
проезд красный настенный «Томскавтотранс». 
ковер размерам 2 на 3 мет- В. МАЛЬГИН,
ра стоимостью 800 рублей. юрист.

В КИНОТЕАТРАХ:
«РОДИНА»

8 июня. «Агония» (две се
рии) — 8-30, 12-35, 15-20,
18-10, 21. «Тайна виллы «Гре-

имени М. ГОРЬКОГО
8 июня. «Верная Рука — 

яруг индейцев» — 9, 10-50,
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20.
21-50. «Возвращение резиден
та» (две серии)—8-30,' 11.113-30,
16. 18-30, 21. Зал кинохроники. 
Мультсборник для взрослых—
9 10-10 11-25, 12-30, 13-45, 15, 
2 0 .

«ОКТЯБРЬ»
8  и ю н я . «Верная Рука — 

друг индейцев» — 8-40. 12-10, 
14, 16, 17-50, 19-40, 21-30. «Ле
генда о любви» (две се
рии) — 8-40, 11-10, 13-40,16-10,
18 40, 21-10. «Солдат и слон»
— 10-30.

«ПИОНЕР»
8  и ю н я . М у л ь т с б о р н и к  «Три 

храбреца» — 9, 10-40, 12-20,
14. «Ульзана» — 15-40, 17.30.

19 2°йм2ени И. ЧЕРНЫХ
8 июня. «Клеопатра» (две 

серии) — 9, 12, 15. 18, 21.
«Легенда о любви» (две се
рии) — 10-30, 13, 15-30, 18,
20-30 «Ослиная шнура» - 9.

«СИБИРЯК»
8 июня. «Академия пана 

Кляксы» — 11. «Таина остро
ва чудовищ» * 9-20, 12.40,
14-20, 16, 17-40, 19-20. 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
8 июня. «Созданы друг для 

друга» (две серии) — 17, 20.
«АВАНГАРД»

8 июня. «В джазе только де
вушки!» — 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

8 и ю н я . «Репортаж с линии 
огня» — 19, 21.

В связи с реконструкцией 
Каменного моста через ре
ку Ушайку с 7 по , 22 июня 
движение трамваев №№ 1,
2, 3 на участке от пл. Ба- 
тенькова до ул. Дальне- 
Юпочевской будет закрыто 
в рабочие дни недели с 19 
до 23 часов, в субботу и 
воокресенье—с  9 до 20 часов.

ДК ГРЭС-Н приглашает 
каждую субботу и воскре
сенье на вечера отдыха 
клуба «Добрые встречи».

Начало — в 19 часов.
Издательству «Красное 

знамя» на постоянную ра
боту требуются: наборщики 
ручного набора, ученики на
борщиков, линотиписты, уче
ники линотипистов, коррек- • 
торы, печатники, ученики 
печатников на газетный аг
регат и офсетные листовые 
машины, переплетчик-заго
товщик. техник-нормиров- 
щик, сварщики УЗП,-монта
жист, приемщики газет в 
ночное время, подсобные 
рабочие, электромонтеры, 
слесари КИПиА, электроме
ханик по лифтам, аккуму
ляторщик, монтеры связи, 
слесарь - наладчик и сле
сарь-ремонтник полиграфи
ческого оборудования, тех
ничка.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103, в отдел кадров, 
тел. 1-47-00.

Горплодоовощторг ОБЪ
ЯВЛЯЕТ ДОПОЛНИТЕЛЬ
НЫЙ НАБОР на курсы 
младших продавцов и киос
керов. Срок обучения —- 
один месяц, стипендия — 
60 рублей в месяц. . Одно
временно на постоянную и 
временную работу требуют
ся: продавцы, киоскеры,
кладовщики, слесари-налад
чики, сантехники, водители 
электропогрузчиков, бухгал
теры, товароведы, машини
сты холодильных установок, 
грузчики, рабочие , по пере
борке овощей, рабочие по 
ремонту тары, секретарь- 
машинистка.

Водителям электропогруз
чиков при выполнении пла
нового задания выплачива
ется 60 процентов дополни
тельно к заработной плате.

За справками обращаться: 
г. Томск, пр. Кирова, 17, в 
бюро по трудоустройству, 

тел. 1-25-16.

11—12 июня Дом офицеров

ТВОРЧЕСКАЯ ВСТРЕЧА С АРТИСТАМИ
МОСКОВСКОГО ХУДОЖЕСТВЕННОГО 

АКАДЕМИЧЕСКОГО ТЕАТРА 
СОЮ ЗА ССР 

имени М. ГОРЬКОГО
Принимают участие:
Народные артисты РСФОР — В. НЕВИННЫЙ, Н. ГУ

ЛЯЕВА, В. 'ТРОШИН; заслуженные артисты РСФСР: 
Е. КИНДИНОВ, Р. МАКСИМОВА, В. ПЕТРОВ; заслу
женный работник культуры РСФСР Е. НОВИКОВ; ар
тисты: А. ДИК, В, СТЕРЖАКОВ, А. СЕМЕНОВ, Г. КАЧ- 
КАЖАРОВ.

Начало: 11 июня — в 18 час., 12 июня — в 21 час. -30 
мин.

9 июня
Центральный стадион. «Труд»

КУБОК РСФСР ПО ФУТБОЛУ
между командами II лиги IV зоны.

«Манометр» (Томск) — «Геолог» (Тюмень). 
Начало«— в 19 часов.

Среднее профессионально-техническое училище Ха 17 
г. Томска ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР на 1985/86 учебный год 
по шециальноетямс

на базе 10 классов:
монтажник-вакуумщик, контролер ОТК, слесарь 

КИПиА, чертежник, монтажник радиоаппаратуры и 
приборов, испытатель электрических машин, контролер 
ОТК механосборочных работ (срок обучения — 10 меся
цев, стипендия— 70—<80 рублей); чертежник-конструктор 
(срок обучения—1,5 года, стипендия—72 рубля):

на базе 8 классов:
токарь (срок обучения — 1 год), слесарь-ремонтник

(срок обучения — 2 года, только юноши), монтажник-ва
куумщик (срок обучения —■ J0 месяцев, только девушки), 
обмотчик (срок обучения — I год, стипендия — 70—80 
рублей).

Иногородние учащиеся обеспечиваются общежитием.
Начало занятий — 1 сентября.
Документы направлять по адресу: 634050, г. Томск, пр. 

Кирова, 5, ОПТУ-17. Оправки по тел. 4-83-52 , 99-88-51.

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
На ВНОВЬ ВВОДИМОЕ ОПЫТНО-НАРАБОТОЧНОЕ 

ПРОИЗВОДСТВО ТОМСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ ОХТИНСКО
ГО НАУЧНО-ПРОИЗВОДСТВЕННОГО ОБЪЕДИНЕНИЯ 
«ПЛАСТПОЛИМЕР» срочно: аппаратчиков опытных ус
тановок, слесарей по ремонту аппаратурного оборудова
ния, электромонтера, монтера телефонной связи, эле
ктрогазосварщика, токарей, сверловщика, фрезеровщика, 
слесарей механосборочных работ, резчика металла на 
станках, грузчика. Справки по тел. 4-17-42.

В ТОМСКОЕ МОНТАЖНОЕ УПРАВЛЕНИЕ ТРЕСТА 
«СИБТЕХМОНТАЖ»: слесарей-монтажников, электро
сварщиков, электриков, слесаря по ремонту оборудования, 
штукатуров-маляров, бухгалтера материально-расчетной 
группы, слесарей-сантехников. Доставка на работу и с 
работы — служебным транспортом. Одиноким предостав
ляется благоустроенное общежитие, семейным — кварти
ры в порядке очереди в течение четырех лет. Справки 
по телефону 1-35-78.

В БОГАШЕВСКИЙ ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНЫЙ ЗАВОД 
ХУДОЖЕСТВЕННОЙ КЕРАМИКИ: прораба — с повре
менной . оплатой труда; со сдельной оплатой труда; гон
чаров, гипсомоделыциков, каповщиков, литейщиков и 
формовщиков майоликовых изделий (обучение без от
рыва от производства); слесаря-сантехника, слесарей по 
ремонту оборудования, рабочих всех строительных спе
циальностей в отдел капитального строительства.

Средняя заработная плата рабочих — 200—220 рублей в 
месяц.

Квартиры — в порядке очередности в течение 2—3-х 
лет. Справки по тел, 93-11-49.

На ТЕЛЕГРАФНО-ТЕЛЕФОННУЮ СТАНЦИЮ (пр. 
Фрунзе, 83): телеграфистов, телефонистов и их учени
ков, инженеров, электромехаников, электромонтеров 
связи, бухгалтера, секретаря-машинистку, коменданта, 
грузчика. На период строительства подсобного хозяйства: 
сварщика, тракториста, повара, сторожа, каменщиков. 
Коменданту предоставляется жилье. Оправки по тел. 
2-52-10.

Обращаться в бюро по трудоустройству и его филиа
лы: т. Томск, пр. Кирова, 17; ул. Пушкина, 71; ул. Берд- 
скал, 18.

УВАЖАЕМЫЕ ТОМИЧИ 
И ГОСТИ ГОРОДА!

8 и 9 июня предприятия 
второго треста столовых 
приглашают вас на темати
ческие вечера. В кафе по 
ул. Лазо, 28, — на вечер за
бытого танго со специальной 
музыкальной программой и 
расширенным ассортимен
том холодных, горячих и 
сладких блюд. В кафе по 
ул. Нахимова, 46,—на дни 
сладкоежки, где к услугам 
посетителей — разнообраз
ный ассортимент сладких 
блюд, кондитерских изде
лий, мороженого.

Коллектив управления 
сельского хозяйства Том
ского облисполкома выра
жает глубокое соболезнова
ние старшему экономисту 
планово-экономического от
дела В. Н. Медведевой по 
поводу смерти матери

МЕДВЕДЕВОЙ
Прасковьи Семеновны.

Администрация, партий
ная и профсоюзная орга
низации СПТУ-17 выража
ют соболезнование мастеру 
Производственного обуче. 
ния Л. В. Бурцевой по по
воду смерти матери

ГОРБУНОВОЙ 
Анны Федоровны.
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